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Durante o lançamen-
to do movimento 
Pacto Contra a Fome, 
em São Paulo, nes-
ta terça-feira (23), o 
governador Wilson 
Lima apresentou a 
política de seguran-
ça alimentar desen-
volvida pelo Governo 
do Amazonas, que in-
clui programas como 
o Auxílio Estadual, o 
Prato Cheio e o Pro-
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lização da Merenda 
Escolar (Preme).
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Sob a presidência do se-
cretário executivo do 
Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, 

Comércio e Serviços (MDIC), 
Márcio Elias Rosa, o Conselho 
de Administração da Suframa 
(CAS) realizou nesta terça-feira 
(23), por videoconferência, sua 
309ª Reunião Ordinária, que 
resultou na aprovação de uma 
pauta com 32 projetos indus-
triais, de serviços e agropecuá-
rios, sendo nove de implantação 
e 23 de diversificação e atuali-
zação, prevendo investimentos 
de aproximadamente R$ 280 
milhões (US$ 53.8 milhões) e a 
geração de 638 empregos nos 
três primeiros anos de ope-
ração.

Esta foi a segunda reunião do 
CAS em 2023 e a primeira com 
a participação do novo supe-
rintendente da Suframa, Bosco 
Saraiva, que tomou posse ofi-
cialmente no cargo na segunda 
quinzena de abril. O evento con-
tou também com a participação 
do vice-governador do Amapá, 
Antonio Pinheiro Teles Júnior, 
do vice-prefeito de Boa Vista 
(RR), Cássio Gomes, e de de-
mais representantes de órgãos 
governamentais e entidades de 
classe da área de atuação da 
Suframa, entre outros.

Além da aprovação dos no-
vos investimentos para a Zona 
Franca de Manaus, a reunião foi 
marcada, principalmente, por 
votos de sucesso e profícua 

gestão ao novo superintenden-
te da Suframa, Bosco Saraiva, e 
pelas reiteradas manifestações 
de apoio e intenção de fortale-
cimento de parcerias institucio-
nais com a Autarquia.                                                        

Em seu pronunciamento 
inicial, o secretário-executivo 
Márcio Elias Rosa informou que 
o vice-presidente da República 
e ministro do MDIC, Geraldo 
Alckmin, não pôde participar do 
evento por questões de agenda. 
Na sequência, ele fez questão 

de destacar a proximidade da 
assinatura do contrato de ges-
tão entre o MDIC e a Organiza-
ção Social (OS) que será res-
ponsável pela administração do 
novo Centro de Bionegócios da 
Amazônia (CBA). 

“Estamos em festa com a 
possibilidade de escrever o 
contrato de gestão do CBA em 
pouquíssimo tempo, que vai 
significar uma grande melho-
ria na prestação de serviços do 
Centro de Bionegócios da Ama-

zônia e que certamente nos 
reservará bons resultados em 
pesquisas, desenvolvimento e 
inovação com a biodiversidade”, 
ressaltou Rosa.

Ele também saudou a chega-
da do superintendente Bosco 
Saraiva à Suframa e afirmou 
que o fato trouxe maior en-
tusiasmo ao MDIC por conta 
do talento e da reconhecida 
expertise e habilidade política 
do novo gestor. 

“Agradeço ao superintenden-

te por ter aceitado esse grande 
desafio, que é grande porque 
a boa administração tem sido 
ao longo do tempo uma ca-
racterística da Zona Franca de 
Manaus e não era diferente 
até recentemente, no entanto, 
sempre há muito o que ser feito 
e sempre há oportunidade de 
fazermos mais e melhor, e o 
superintendente, para nossa 
alegria, aceitou essa missão e 
já vem dando mostras efetivas 
da sua incalculável habilidade 

Esta foi a segunda reunião do Conselho de Administração da Suframa em 2023

CAS aprova R$ 280 milhões 
em novos investimentos

para encontrar soluções para 
grandes problemas. Então ele 
terá sempre do MDIC o seu 
primeiro aliado na resolução de 
todos os conflitos”, reforçou o 
secretário-executivo. 

Em seu pronunciamento, o 
superintendente Bosco Saraiva 
agradeceu os votos de apoio e 
de confiança do governo fede-
ral, dos órgãos governamentais 
e das entidades da sociedade 
civil e reafirmou o compromisso 
com a premissa de melhorar o 
ambiente de negócios da região 
a partir de ações como a con-
quista da sonhada autonomia 
do CBA; a estruturação do mo-
delo de governança, integridade 
e gestão de riscos da Suframa; 
os avanços na implementação 
de novos sistemas informati-
zados; e uma maior aproxima-
ção com os demais Estados da 
área de atuação da Autarquia 
(Acre, Rondônia, Roraima e 
Amapá). “Nossa intenção maior 
é avançar na integração e no 
desenvolvimento regional e 
fortalecer verdadeiramente a 
atuação da Suframa, inclusive, 
com a divulgação da nossa cesta 
de incentivos fiscais em toda 
a região. Quero aqui reiterar 
minha satisfação de participar 
pela primeira vez da reunião 
deste colegiado e tenho cer-
teza que as próximas reuniões 
também terão pleno sucesso, 
na gestão do vice-presidente 
e ministro Geraldo Alckmin”, 
afirmou Saraiva.
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 O deputado estadual Felipe Souza (Patriota) encaminhou um indica-tivo ao Governo do Estado solicitando a criação de um Programa Habitacio-nal destinado à popula-ção idosa do Amazonas. O objetivo é promover e garantir moradia digna para os idosos do estado.De acordo com dados do IBGE (2021), a popu-lação idosa do Amazonas vem aumentando nos úl-timos anos e atualmente representa 9,3% da po-pulação total, o equiva-lente a cerca de 400 mil pessoas.
O deputado Felipe Sou-za enfatiza que a imple-mentação do Programa será de grande ajuda para idosos em situação de vulnerabilidade social. “É nosso dever garantir o acesso dos idosos a uma moradia digna, e essa é a minha principal meta. O cuidado e a saúde da 

pessoa idosa é uma pauta que eu sempre defendi e continuarei defendendo por melhorias na quali-dade de vida”, declarou Souza.
A criação de um Progra-ma Estadual de Habitação para a Terceira Idade está alinhada aos princípios e valores estabelecidos na Constituição e no Estatu-to do Idoso. Essa iniciativa visa assegurar o direito à moradia adequada para idosos de baixa renda, promover a igualdade so-cial e garantir proteção especial a essa parcela da população.O Estatuto do Idoso (Lei nº 10.741/2003) es-tabelece como dever do Estado, da sociedade e da família a garantia de proteção à vida, saúde, alimentação, educação, cultura, lazer e convivên-cia familiar e comunitária dos idosos, entre outros direitos fundamentais.

Juíza que condenou Lula assume Operação Lava Jato

NOVO COMANDO

Felipe Souza propõe habitações para idosos

A juíza Gabriela Har-dt assumiu a 13ª Vara da Justiça Federal do Paraná e ficará no co-mando da Operação Lava Jato. A decisão ocorre um dia após Tri-bunal Regional Federal da 4ª Região afastar cautelarmente Eduar-do Appio, cuja conduta é investigada. O juiz é visto como desafeto do senador Sérgio Moro e do deputado cassado Deltan Dallagnol.Hardt passou a ser substituta do ex-juiz Sergio Moro em 2014, durante processos da operação. Em 2019, ela condenou o presiden-te Luiz Inácio Lula da Silva (PT) a 12 anos de prisão no caso do sítio de Atibaia.
A decisão de afas-tar Eduardo Appio foi dada após uma repre-sentação feita pelo 

ALEAM
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Hardt passou a ser substituta do ex-juiz Sergio Moro em 2014, durante processos da operação

Wilson Lima apresenta política de segurança no Pacto Contra a Fome
Governador destacou programas como Auxílio Estadual, que atende 300 mil famílias

DIVULGAÇÃO

Durante o lançamento do movimento Pacto Contra a Fome, em São Paulo, nesta terça-feira (23), o governa-dor Wilson Lima apresen-tou a política de segurança alimentar desenvolvida pelo Governo do Amazonas, que inclui programas como o Au-xílio Estadual, o Prato Cheio e o Programa de Regionali-zação da Merenda Escolar (Preme).
“A fome é uma realidade no Brasil e também no es-tado do Amazonas. Eu fico muito feliz com iniciativas como essa, que parte da so-ciedade civil organizada e que envolve, em seu proces-so, tomadores de decisão, representantes do governo federal, do governo estadual e também das prefeituras, o empresariado como um todo, voluntários, para que a gente possa enfrentar esse problema, que é gravíssimo e que se arrasta há anos”, afirmou Wilson Lima.O Auxílio Estadual, no va-lor de R$ 150 mensais, já atende 300 mil famílias no Amazonas e é o maior pro-grama de transferência de renda da história do estado. Os Restaurantes e Cozinhas Populares do programa Pra-to Cheio já serviram mais de 2 milhões de refeições pron-

tas, de 2022 até abril deste ano, a pessoas em situação de vulnerabilidade social em Manaus e no interior do es-tado.
O Preme promove a se-gurança alimentar de mais de 500 mil alunos da rede pública estadual, que têm no cardápio da merenda esco-lar produtos adquiridos pelo Estado junto a agricultores do Amazonas, gerando ren-da também para produtores rurais.

Com a apresentação dos investimentos e resultados dos três programas e demais iniciativas da política esta-dual de segurança alimen-tar, o Wilson Lima espera 

contribuir com as discussões do movimento Pacto Contra a Fome.
“O estado do Amazonas vem, ao longo dos últimos quatro anos, desenvolven-do algumas estratégias para que a gente possa minimi-zar esse problema da fome”, destacou o governador. “En-tão, é a experiência que a gente também traz para esse momento, que a gente pode construir essa troca de experiências, esse apoio em termos de tecnologia, em termos de aprendizado para fortalecer cada vez os nossos programas sociais de combate à fome”, completou Wilson Lima.

Também participaram do lançamento do Pacto Contra a Fome, a coordenadora da Unidade de Gestão Integra-da (UGI), Lúcia Carla Gama; o secretário-executivo de As-sistência Social do Estado, Anderson Oliveira; e a geren-te de ações Descentraliza-das de Segurança Alimentar e Nutricional da Seas, Jéssica Monteiro.

Pacto Contra a FomeO movimento Pacto Contra a Fome se define como “su-prapartidário da sociedade civil, que tem como missão ajudar no combate à fome e na redução do desperdí-cio de alimentos”, que atua 

por meio da articulação, da inteligência estratégica e do reconhecimento de boas práticas para construir pontes entre os governos, a sociedade civil organizada e o setor privado.Durante o evento, foi lan-çado também o Pacto Hub, plataforma para promover conexão e dar visibilidade para iniciativas públicas e privadas, e do Prêmio Pacto Contra a Fome, desenvolvido em cooperação com a Orga-nização das Nações Unidas para a Educação, a Ciência e a Cultura (Unesco) e a Orga-nização das Nações Unidas para a Alimentação e a Agri-cultura (FAO), com o intuito 

A ministra do Planejamento e Orçamento do Brasil, Simonet Tebet, também esteve presente no evento

de reconhecer iniciativas da sociedade civil de destaque.
Política de combate à fomeCom o Auxílio Estadual, lançado pelo governador Wilson Lima, o Governo do Amazonas contribui para o combate à fome e movi-menta a economia, geran-do emprego e renda. Das 300 mil famílias em situ-ação de pobreza e extrema pobreza atendidas, 90% são chefiadas por mulhe-res. O benefício alcança 62 municípios do Amazonas e movimenta o comércio local com a injeção mensal de R$ 45 milhões na eco-nomia, somando R$ 540 milhões ao ano.O programa Prato Cheio foi ampliado no governo Wilson Lima. O número de Restaurantes e Cozinhas Populares no Amazonas saiu de sete para 44, desde 2019. Antes concentrado na capital, o Prato Cheio foi levado para o interior, que conta atualmente com unidades em 26 municí-pios.

Os Restaurantes Popula-res oferecem almoço com-pleto a R$ 1, de segunda a sexta-feira, enquanto as Cozinhas Populares forne-cem sopa gratuitamente, de segunda a sábado.Os investimentos do Es-tado no Preme para aqui-sição de produtos junto a agricultores somam R$ 91 milhões, desde 2019. Nes-se período, cerca de 9 mil toneladas de alimentos re-gionais adquiridos foram destinadas à merenda es-colar no Amazonas.vww

desembargador Marcelo Malucelli, que se envol-veu em imbróglio no caso do advogado Tacla Duran – ex-operador da Odebre-cht que hoje acusa Moro  

e Deltan.
A Corte regional suspeita da ligação de Appio com “ameaças” narradas pelo filho do desembargador, o advogado João Malucelli. 

João é sócio do escritório Wolff Moro, em Curitiba – do qual também constam como sócios a deputada Rosân-gela Moro e seu marido, o senador Sergio Moro.

Manaus, quarta-feira 24 de maio de 2023
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Prefeito acompanha avanço nas obras do mirante Lúcia AlmeidaCom previsão de entrega em dezembro deste ano, obra foi 

licitada pelo valor de R$ 45,8 milhões

O prefeito de Ma-naus, David Al-meida, vistoriou, na manhã desta terça-feira (23), a cons-trução do mirante Lúcia Almeida, localizado na avenida 7 de Setembro, no Centro Histórico da ca-pital amazonense. O novo espaço público foi proje-tado para abrigar várias ações de cultura, lazer, gastronomia, negócios e muito mais, tendo como fundo a vista do rio Negro. E um dos eixos do “Nos-so Centro” é destaque do escopo da intervenção, o “Mais Negócios”.“Essa obra vai ser um mar-co para a nossa cidade e irá mudar o turismo no co-ração da Amazônia. Quan-do estiver pronto, os tu-

Em Tempo
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   Em Tempo

O Instituto Nacional de Pesquisas da Amazônia (Inpa/MCTI) está ofertan-do quatro vagas para curso de doutorado do Progra-ma de Pós-Graduação em Ciências de Florestas Tro-picais (PPG-CFT). As ins-crições seguem até 14 de junho e o ingresso é ainda em 2023.
As inscrições podem ser feitas exclusivamente pela internet e é obrigatório o envio de todos os docu-mentos em formato PDF para o e-mail selecaoppg-cft@gmail.com, com iden-tificação no assunto “Ins-crição” seguida do nome completo do candidato.“Não será cobrado taxa de inscrição”, destacou o 

Inpa.
A seleção é composta por três etapas: análise do anteprojeto, entrevista e análise curricular. As duas primeiras etapas são elimi-natórias e a última classi-ficatória.

Programa
O curso de Doutorado do PPG-CFT do Inpa é re-conhecido com nota cinco (5) na avaliação da Coorde-nação de Pessoal de Nível Superior (Capes). O curso é em formato presencial, no campus III do Inpa, localiza-do no bairro Aleixo/Morada do Sol, em Manaus (AM).O programa possui oito linhas de pesquisa: Ecofi-siologia Vegetal, Ecologia Florestal, Inventário e Or-denamento, Recursos Ge-

néticos e melhoramento de espécies nativas da Ama-zônia, Sementes florestais, Silvicultura tropical, Solos tropicais e Mudança climá-tica da idade contemporâ-nea. É necessário que os candidatos se enquadrem nas linhas de pesquisa do programa.

Bolsas
O ingresso do candidato não é garantia de obtenção automática de bolsa. A con-cessão de bolsa de estudos pelas agências de fomento (Capes, CNPq, FAPEAM ou outra fonte) dependerá da disponibilidade de cotas, dos critérios da Comissão de Bolsas do PPG-CFT e do atendimento das exi-gências das normas fixadas por essas agências.

Inpa oferta vagas para doutorado no Amazonas 

CURSO

ristas vão desembarcar no próprio mirante e te-rão acesso a restauran-tes, espaços culturais, artesanato, tudo isso, contemplando uma das mais belas vistas do rio Negro e da ponte. Na nossa gestão, estamos mudando o eixo turís-tico da nossa cidade e levando espaços pú-blicos como esse para várias zonas da cidade. Isso será fundamental para que Manaus siga sendo referência na região Norte do Brasil e atraia, cada vez mais, turistas para a região”, enfatizou Almeida.   Com a perspectiva de 

ser inaugurado no Natal deste ano, a obra foi li-citada com o valor glo-bal de R$ 45,8 milhões, incluindo o largo de São Vicente e o restauro e re-forma do casarão Thiago de Mello, com prazo de 300 dias corridos. O largo de São Vicente será criado no espaço que envolve prédios de interesse de preserva-ção até a rua Bernardo Ramos. Com a reconver-são do edifício, o tér-reo contará com uma grande praça coberta, seguida de um segundo andar para área cultural e central de artesanato. No terceiro pavimento, ficará o espaço gastro-nômico, com três ope-rações de restaurantes e, no quarto, o mirante propriamente dito.



Combate ao garimpo ilegal
O Ibama e o Exército des-

truíram 29 dragas usadas no 
garimpo ilegal nesta segunda 
(22) durante a operação Ágata 
Amazônia. Cada máquina custa 
entre R$ 600 mil a R$ 7 milhões. 
O Ibama estima que cada draga 
tinha capacidade para gerar R$ 
23,2 milhões, em média, por 
mês, com mineração de ouro.

De acordo com o Exército, 
as embarcações foram loca-
lizadas por inspeção feita em 
aviões no Amazonas e Roraima. 
Em algumas dragas havia bal-
sas de combustíveis, antenas 
de internet via satélite, câme-
ras de segurança, alimentos e 
água potável. Os agentes tam-
bém destruíram uma estrutura 
de apoio aos garimpeiros.

 
Prefeito preso
O prefeito de Borba, Simão 

Peixoto (Republicanos), vai vol-
tar à prisão. Ele é um dos 11 al-
vos de operação do Ministério 
Público do Amazonas (MPAM), 
que, por meio do Grupo de 
Combate ao Crime Organizado 
(Gaeco), cumpre ordem judicial 
de prisão preventiva do grupo. 
Ao mesmo tempo, foram vários 
de mandados de busca e apre-
ensão. Dos 11, sete são mulhe-
res, incluindo a do prefeito. Os 
agentes do Gaeco recolheram 
sacos de dinheiro, na casa de 
um dos assessores do prefeito, 
conhecido como Primo Guedes. 
A operação determinou o afas-
tamento do prefeito do cargo. 
Mas, ele não foi encontrado 
na cidade.

 
CPI das apostas
Os deputados federais do 

Amazonas Saullo Vianna (UB), 
Capitão Alberto Neto (PL) e 
Adail Filho (Republicanos), es-
tão entre os nomes escolhi-
dos para compor a Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI), 
que vai investigar esquema de 
manipulação de apostas no fu-
tebol. A comissão conta com 34 
integrantes e é comanda pelo 
deputado Túlio Arcoverde (PP) 
e tem como vice, André Figuei-
redo (PDT). A CPI foi instalada 
na última quarta (17) na Câmara 
dos Deputados. “Vou trabalhar 
nesta Comissão com muita 
vontade investigar e trazer a 
verdade sobre essa situação 
vergonhosa que tomou conta 
dos campeonatos de futebol no 
Brasil”, enfatizou  Alberto Neto.

 
Cidadania Indígena
Com a finalidade de promo-

ver a cidadania indígena no 
Amazonas, a Fundação Esta-
dual do Índio (FEI), realizou, 
nesta segunda (22), reunião 
com a Sejusc para alinhar a 
entrega de 364 documentos 
de RG de 1ª via para indígenas 
dos municípios de São Gabriel 
da Cachoeira, Santa Isabel do 

Rio Negro e Barcelos , ambos 
localizados na calha do Alto 
Rio Negro.

A iniciativa faz parte da ação 
social que aconteceu nos dias 
28 de fevereiro e 4 de março 
em conjunto com a da Fede-
ração das Organizações Indí-
genas do Rio Negro (Foirn), 
com intermédio do Instituto 
Sociambiental (ISA).

 
Turismo já injetou R$ 170 mi
Levantamento realizado 

pela Amazonastur apontou 
que o turismo promoveu uma 
injeção na economia de apro-
ximadamente R$ 170 milhões, 
nos primeiros quatro meses 
deste ano, com a chegada de 
55.930 mil turistas ao Estado. 
Os dados também demons-
tram um crescimento de 8,3% 
na movimentação turística do 
estado, em relação ao mesmo 
período do ano anterior.

Segundo a Amazonastur, 
24% dos turistas que chegaram 
ao Amazonas são estrangei-
ros (13.487), entre eles: Estados 
Unidos (31,89%), seguido por 
Alemanha (10,99%), Colômbia 

(5,51%) e Suíça (3,51%).
 
“Gatos”, motivo dos prejuízos
Na edição de segunda (22), 

o Jornal Nacional exibiu uma 
matéria sobre as perdas e pre-
juízos das concessionárias de 
energia de todo o país com 
ligações clandestinas e irre-
gulares, os “gatos”. Na repor-
tagem, a Associação Brasileira 
de Distribuidores de Energia 
Elétrica (Abradee) destacou 
que o Amazonas é o estado 
que mais sofre com os crimes 
praticados sistematicamente. 
“No Amazonas, os desvios na 
rede elétrica chegam a quase 
120%. Ou seja, a quantidade 
de furtos é maior do que o 
faturamento com as ligações 
regulares”, revelou a matéria 
do Jornal Nacional.

 
Pesquisa Científica do Ama-

zonas
Um estudo científico sobre 

nanotecnologia e frutos ama-
zônicos, foi publicado no peri-
ódico internacional Cosmetics, 
da editora de revistas cien-
tíficas MDPI. O estudo visou 

a produção de um nanocom-
posto que contém o guaraná 
como base.

O artigo conta com a parti-
cipação do Dr. Euler Ribeiro, 
reitor da Fundação Universi-
dade Aberta da Terceira Idade 
(FUnATI) e a consultora cien-
tífica da instituição, Profª Dra. 
Ivana Mânica da Cruz, em uma 
parceria que envolveu o La-
boratório de Nanotecnologia 
da Universidade Franciscana 
(UFN), entre outros.

 
Emenda de Mitoso
O vereador Luis Mitoso 

(PTB) comemorou o avanço 
na Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) de seu Projeto 
de Emenda à Lei Orgânica 
do Município (LOMAN) 003 
de 2021 que institui Psicólo-
gos e Assistentes Sociais em 
todas as escolas municipais. 
“Esses profissionais integrarão 
as equipes multiprofissionais 
formadas para atender às ne-
cessidades pedagógicas”, de-
talhou o parlamentar.

O Projeto de Emenda à LO-
MAN agora segue para a 3ª 

Comissão de Finanças, Econo-
mia e Orçamento até sua pro-
mulgação na Casa Legislativa.

 
Pacto Contra a Fome
Durante o lançamento do 

movimento Pacto Contra a 
Fome, em São Paulo, realiza-
do ontem (23), o governador 
Wilson Lima apresentou a po-
lítica de segurança alimentar 
desenvolvida pelo Governo do 
Amazonas, que inclui progra-
mas como o Auxílio Estadual, 
o Prato Cheio e o Programa 
de Regionalização da Merenda 
Escolar (Preme). “A fome é uma 
realidade no Brasil e também 
no estado do Amazonas. Eu 
fico muito feliz com iniciativas 
como essa, para que a gente 
possa enfrentar esse proble-
ma, que é gravíssimo e que 
se arrasta há anos”, afirmou 
Wilson Lima.

 
Novas Secretarias
A Prefeitura de Manaus en-

caminhou à Câmara Municipal, 
três projetos de lei que mudam 
a estrutura administrativa mu-
nicipal com a criação da Secre-

taria Municipal de Habitação e 
Assuntos Fundiários (Semhaf), 
a recriação do Procon Munici-
pal e também institui o posto 
de Secretário de Articulação 
Institucional. 

Os projetos irão tramitar na 
Casa em regime de urgência e 
devem ser votados ainda esta 
semana. A expectativa da Pre-
feitura é que não haja dificul-
dades para a aprovação.

 
Conselheiros Tutelares
A prefeitura de Manaus, por 

meio da Secretaria Municipal 
da Mulher, Assistência Social 
e Cidadania (Semasc), e o Con-
selho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescente 
de Manaus (CMDCA), informa 
que o prazo para a inscrição e 
pré-habilitação das candidatu-
ras para conselheiros tutelares 
se encerra nesta quinta-feira, 
25. De acordo com o edital, os 
pré-candidatos têm até esta 
semana para comparecer à 
sede do CMDCA, localizada no 
Centro Social Urbano (CSU) do 
Parque 10 de Novembro, para 
apresentar a documentação 
requisitada.

 
CLT é rejeitada
A liberdade está acima dos di-

reitos trabalhistas para a maioria 
dos trabalhadores de aplicativo 
no Brasil, conforme uma nova 
pesquisa Datafolha encomen-
dada pelas empresas Uber e 
iFood. De acordo com o levan-
tamento, 75% dos entrevistados 
preferem o modelo atual, que 
garante mais autonomia, em vez 
do formato tradicional de em-
prego vinculado às normas da 
Consolidação das Leis do Traba-
lho (CLT). A sondagem também 
indica que 89% dos trabalhado-
res aceitariam a oferta de no-
vos direitos, desde que isso não 
fosse uma contrapartida para 
mudar as regras de flexibilidade 
de horário, prestação de serviço 
a mais de uma plataforma, etc.

Brasil Paralelo exclui publi-
cações

A empresa de educação e 
entretenimento Brasil Parale-
lo excluiu todas as postagens 
de seu Instagram. A mediatech 
acumula mais de 2,5 milhões 
de seguidores na plataforma e 
a exclusão dos conteúdos ocor-
reu de forma repentina. Segui-
dores questionam o motivo da 
remoção dos posts. Censura? 
Marketing? Erro? Estratégia? As 
hipóteses são diversas e a em-
presa ainda não explicou a causa 
da debandada de publicações.

Em nota veiculada em seu 
site oficial, a Brasil Paralelo 
manteve o suspense e se limi-
tou a dizer que, “certamente, 
uma mensagem importante 
vem aí”. O texto também fala 
em “nova fase”, mas sem dar 
mais detalhes.

Agendas internacionais garantem parcerias e 
recursos para o meio ambiente no Amazonas

A presença geopolítica do Amazonas, no cenário internacional, tem trazido parcerias de destaque para a agenda socioam-
biental do Estado. Ao longo deste ano, o governo recebeu embaixadores de diversos países e buscou apoio no México, Estados 
Unidos e Áustria, garantindo cooperações e o repasse de mais de R$75 milhões para o meio ambiente.

Toda a agenda tem sido liderada pelo governador Wilson Lima, com apoio da Secretaria de Estado do Meio Ambiente (Sema) 
e, também, da Força-Tarefa de Governadores para o Clima e Florestas (GCF Task Force). Segundo o secretário da Sema, Eduar-
do Taveira, as parcerias internacionais são necessárias para viabilizar alternativas para superar os desafios de conservação do 
bioma. “Os desafios do meio ambiente são gigantescos e urgentes. Além da proteção das florestas efetivamente, os esforços 
incluem a superação da pobreza e o desenvolvimento de matrizes econômicas mais sustentáveis”, destacou.

Desde o início do ano, o Estado recebeu visitas importantes, como a do presidente e da ministra do Meio Ambiente da Ale-
manha, além de senadores dos Estados Unidos e embaixadores da Irlanda e do Canadá. Em Brasília, em 2023, o Amazonas 
também já esteve reunido com as embaixadas do Reino Unido, Noruega e República da Coreia, em busca de cooperação com 
os países, para o desenvolvimento de projetos ambientais.

Só neste mês, o Governo do Amazonas realizou viagens para firmar parcerias nas cidades de Viena, Washington, Atlanta e 
Miami. Em Viena, capital da Áustria, na Europa Central, a comitiva do Estado visitou a empresa Ebswien, responsável pelo tra-
tamento de esgoto da cidade, que é referência mundial no tratamento de águas residuais para geração de energia renovável. 
A agenda resultou, ainda, em um memorando de entendimento com o Conselho Mundial de Energia, que prevê cooperação 
para troca de experiências e tecnologias. 

Ao estudante brasileiro que foi aprovado em dez universidades nos 
Estados Unidos. Aos 18 anos, Davi Jardim Guidelli, nascido em Umuarama, 
no Paraná, irá se mudar para o país em agosto, quando começam as aulas 
da graduação de engenharia mecânica, curso que ele escolheu seguir na 
Universidade de Notre Dame, no Estado de Indiana. Guidelli conta que 
tomou a decisão de tentar uma vaga em 19 instituições americanas após 
um período de introspecção durante a pandemia da Covid-19, em 2020.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À crise econômica na Argentina. Nesta segunda (22), o país colocou 
em circulação uma cédula de 2 mil pesos argentinos, que equivale a 
R$ 42 na cotação atual. Anteriormente, a nota mais alta era a de mil 
pesos. A medida ocorre em meio a um cenário de inflação recorde, com 
o avanço do índice de preços ao consumidor em abril chegando a 108,8% 
no comparativo anual e a 8,4% ante março, de acordo com o Instituto 
Nacional de Estatística e Censos (Indec). A taxa básica de juros do país 
está em 97% ao ano.
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Qual o futuro da indústria da impressão 
com aplicabilidade em novas tecnologias?

Para mudar de verdade
Editorial
Conforme nossa vida avança, assistimos, ano após 

ano, década após década, muita coisa errada na 
política. Mas não é só na política. Assistimos muita 
coisa errada na sociedade em geral, no trabalho, na 
escola das crianças, na igreja, na família, dentro de 
nossas casas e, às vezes, em nós mesmos. É como se 
a televisão, que reinou a partir da segunda metade 
do século XX, tivesse atrofiado nossa vontade, nos-
sa capacidade de iniciativa e nos transformado em 
telespectadores de tudo.

Em vez de praticar atividades físicas, assistimos ao 
Barezão, ao Brasileirão, à Champions. Em vez que 
vivermos a maravilhosa aventura da vida com nossos 
entes queridos, ficamos paralisados ante séries, fil-
mes, e até do Youtube e TikTok. Em vez de fiscalizar 
e cobrar nossos governantes e representantes, ou 
mesmo de nos candidatarmos a um cargo eletivo (por 
que não?), assistimos ao noticiário e votamos, de dois 
em dois anos, às vezes no “menos pior”. Talvez seja o 
momento de deixarmos de ser meros espectadores 
da vida e da sociedade e de nos tornarmos atores, 
roteiristas e  diretores. Afinal, é a nossa própria história 
que se desenrola e estamos imersos nela.

Para mudar, de verdade, nossas vidas, nossas fa-
mílias e nosso País, precisamos nos interessar, ver-
dadeiramente, pelo que acontece nos vários círculos 
sociais dos quais fazemos parte, desde o que o filho 
adolescente fala até o discurso do Presidente na 
reunião do G7, passando pelo vizinho no ponto de 
ônibus. Precisamos desenvolver o sentimento de per-
tencimento, a noção de que somos um povo e de que 
aqui é o nosso País, nosso Estado, nossa cidade, nosso 
bairro, nossa vizinhança e nossa família. Precisamos, 
inclusive, recuperar nossa capacidade de indignação. 
Se queremos mudar, de verdade, precisamos deixar 
de ser telespectadores de nossas próprias vidas.

Com o advento das no-
vas tecnologias, estamos na 
era da Indústria 4.0, ou 4ª 
Revolução Industrial, onde 
temos mil e uma possibili-
dades. Ao mesmo tempo, 
tudo muda com rapidez e as 
empresas precisam acom-
panhar o ritmo — ou ficarão 
obsoletas rapidamente. Em 
um passado não muito dis-
tante, para termos acesso 
aos materiais gráficos, mui-
tas vezes precisávamos nos 
deslocar em longas distân-
cias até os locais de aten-
dimento para retirarmos 
nossos pedidos, o que por 
si só já era cansativo.

Hoje, graças aos avanços 
tecnológicos, temos as grá-
ficas online que funcionam 
no formato de e-commerce, 
24 horas por dia e possuem 
um atendimento persona-
lizado. O que, sem dúvidas, 
é uma evolução no merca-
do que tem como grandes 
oportunidades as soluções 
inovadoras para propor-
cionar cada vez mais no-
vas experiências aos seus 
clientes. Ferramentas em 
realidade aumentada, im-
pressão digital e 3D, auto-
matização de processos e a 
integração de dados que já 
estão presentes no dia a dia 
das companhias, tendem a 
crescer nos próximos anos 
com o 5G ganhando espaço 
no país.

Além disso, uma pesqui-
sa da consultoria McKinsey, 
apenas comprova que apos-
tar em um atendimento com 
robôs e IA como aliados, 
e experiências imersivas 
faz a diferença: 76% dos 
consumidores consideram 

comprar de marcas que 
oferecem produtos com ex-
periências personalizadas. 
Para isso, é primordial que 
a tecnologia seja utilizada 
em cada etapa para que as 
entregas superem sempre 
às expectativas, proporcio-
nando a melhor experiência 
no e-commerce e no mobile.

O digital é um caminho 
sem volta e as empresas, 
principalmente as peque-
nas e médias que estão fora 
dos grandes centros e ne-
cessitam desses serviços, 
conseguem romper barrei-
ras de distâncias e custos 
elevados, evitando também 
desperdícios de matérias-
-primas. Muito embora a 
indústria gráfica esteja en-
frentando desafios, como a 
diminuição de materiais im-
pressos tradicionais como 
conhecíamos antes, ela não 
fica para trás quando o as-
sunto é inovar e acompa-
nhar as tendências, porque 
entende que o digital veio 
para ficar.

Por fim, acredito que ain-
da temos um longo cami-
nho para desbravar nesse 
universo tecnológico na 
indústria gráfica. Mas uma 
coisa é fato, aquelas empre-
sas que entenderem que o 
combo tecnologia de alta 
qualidade, atendimento 
personalizado, produtos 
customizados, experiências 
inovadoras e o olhar cuida-
do em prol da sustentabi-
lidade, saíram na frente de 
seus concorrentes. A hora 
da mudança é agora! E você, 
me conta o que sua indús-
tria tem feito de inovador 
no mercado? 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Vão tentar agradar o rei da ocasião para conseguir 
favores e benesses”

Mico no Japão liquida fantasia de Lula 
‘mensageiro da paz’

Anão diplomático
O mico de Lula fez lembrar Yigal 

Palmor, porta-voz do governo de 
Israel, que em 2014 chamou o 
Brasil do governo Dilma de “anão 
diplomático”.

Figura secundária
Após afirmações confusas so-

bre a guerra, o New York Times 
redefiniu Lula e agora o classifica 
como um presidente obediente 
a Vladimir Putin.

Queimou o filme
Lula fingindo que lia para 

não cumprimentar Zelensky foi 
constrangedor. Revela o nanis-
mo da diplomacia de Lula sob 
influência de Celso Amorim.

Não houve surpresa
Incomodado porque Zelensky 

roubou a cena, Lula reclamou da 
chegada “de surpresa”. Viagens 
de governantes em guerra não 
são divulgadas.

Carros de 11 senadores ‘bebem’ 
até 5km por litro

Mesmo com a frota de carros 
usando veículos do mesmo mo-
delo e especificações técnicas, o 
consumo de combustível é bem 
diferente entre os senadores, o 
que sugere algum tipo de gra-
ve irregularidade. Onze parla-
mentares registraram consumo 
médio abaixo dos 5km por litro. 
No top cinco dos gastadores de 
abril: Fabiano Contarato (PT-
-ES), 2,43km/l; Romário (PL-
-RJ) 3,3km/l; Beto Faro (PT-PA), 
3,51km/l; Luis Carlos Heinze (PP-
-RS), 3,76km/l e Fernando Farias 
(MDB-AL) 3,79km/l.

Segue a lista
Soraya Thronicke (União-MS) 

3,83km/l, Lucas Barreto (PSD-
-AP), 3,97 km/l; Marcelo Castro 
(MDB-PI), 4,19km/l; Damares 
(Rep-DF), 4,45km/l

Fecham o ranking
Randolfe Rodrigues (Sem par-

tido-AP), 4,6 km/l e Nelsinho 

Trad (PSD-MS), 4,76 km/l, fecham 
a lista dos carrões mais beberrões 
do Senado.

Modelo
Os veículos usados pelos se-

nadores são todos do modelo 
Sentra SL, na cor preta. A média 
de consumo da frota do Senado 
é de 7,17 km/l.

Homem errado na Apex
A 5ª Vara Federal Cível do DF 

anulou a posse de Jorge Viana 
para chefia da ApexBrasil (Agên-
cia de Promoção de Exportações). 
Para continuar no cargo, essa 
figura que foi à China falar mal 
do Brasil terá de provar que fala 
inglês, segundo decisão da juíza 
Diana Wanderlei. Ao menos isso.

Sistema S em perigo
O Sistema S acompanha de per-

to a agenda do Senado desta 
semana. Há expectativa de a Casa 
votar o projeto que desvia 5% da 
arrecadação do Sesc/Senai para 
bancar propaganda da Embratur.

Só no protocolo
O governo Lula e o PT não terão 

vida fácil: entre os 102 votos con-
trários à urgência do marco fiscal 
na Câmara, estão deputados do 
MDB, PDT, PP, PSD, PSDB, Psol, 
Podemos, Rede, União, Novo e 
PL, claro.

Certeza de desastre
O senador Zequinha Marinho 

(PA) anunciou sua saída do co-
mando do diretório estadual do PL. 
Mas fez questão de reafirmar que 
“o governo instalado no Palácio do 
Planalto é a certeza do desastre”.

Bombando
O abaixo-assinado contra o abu-

so de autoridade do STF e do TSE 
é um sucesso na internet. Lançado 
na última sexta-feira (19), a lista 
está com média de adesão de 100 
mil assinaturas por dia.

Peso da injustiça
Para a jurista e ex-deputada Ja-

Deltan Dallagnol (Podemos-PR) definindo a motivação para cassar o mandato popular

naína Pachoal, “pesado” é saber 
que Deltan Dallagnol não desviou 
recursos públicos e nem aceitou 
dinheiro para punir inocentes ou 
liberar culpados, mas foi cassado 
com base na Lei da Ficha Limpa, 
que “raramente” pune quem de 
fato comete crimes.

Boquinha
A Assembleia Legislativa de 

Roraima confirmou a boquinha 
vitalícia para a primeira-dama no 
Tribunal de Contas. Com 17 votos, 
em votação secreta, Simone De-
narium garantiu salário mensal 
de R$35,4 mil.

Filme queimado
A foto de Yury do Paredão (PL-

-CE) com Lula ainda rende nas 
redes sociais. O partido perdoou 
o parlamentar, mas seguidores 
continuam achincalhando Pare-
dão e exigindo sua expulsão do PL.

Pensando bem...
...é uma façanha histórica desa-

gradar a Rússia, Ucrânia, Estados 
Unidos e China numa só viagem..

| PODER SEM PUDOR

O ceguinho do Senado
Como se não tivesse o que fazer, 

um grupo de senadores conversa-
va certa vez, há anos, sobre uma 
notícia de que a cegueira pode-
ria ser um “efeito colateral” para 
cardiopatas que misturam seus 
remédios com Viagra – a alegria 
de homens com disfunções eré-
teis. O saudoso senador e babalaô 
baiano ACM brincou: “É por isso 
que já estou aprendendo braile...”

A presença do Brasil entre os países convidados à reunião do G7, entre os quais Vietnã e Ilhas Cook, co-
locou uma pá-de-cal na fantasia do presidente Lula (PT) de exercer algum papel pa  ra acabar a guerra na 
Ucrânia. Coube a Volodymyr Zelensky colocar o brasileiro “em seu lugar”, cedendo à insistência para final-
mente não aparecer na hora marcada de anunciada “reunião” com Lula. Perguntado se Lula o decepcionou, 
o ucraniano deu uma risadinha e ironizou: “Ele é quem ficou desapontado”.

Gregory Goris
é Diretor de Tecnologia da Printi, uma gráfica online 
voltada para descomplicar o acesso de micro e pe-
quenas empresas a materiais gráficos de qualidade 
e com preço justo
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 O deputado estadual 
Felipe Souza (Patriota) 
encaminhou um indica-
tivo ao Governo do Estado 
solicitando a criação de 
um Programa Habitacio-
nal destinado à popula-
ção idosa do Amazonas. 
O objetivo é promover e 
garantir moradia digna 
para os idosos do estado.

De acordo com dados 
do IBGE (2021), a popu-
lação idosa do Amazonas 
vem aumentando nos úl-
timos anos e atualmente 
representa 9,3% da po-
pulação total, o equiva-
lente a cerca de 400 mil 
pessoas.

O deputado Felipe Sou-
za enfatiza que a imple-
mentação do Programa 
será de grande ajuda 
para idosos em situação 
de vulnerabilidade social. 
“É nosso dever garantir o 
acesso dos idosos a uma 
moradia digna, e essa é 
a minha principal meta. 
O cuidado e a saúde da 

pessoa idosa é uma pauta 
que eu sempre defendi e 
continuarei defendendo 
por melhorias na quali-
dade de vida”, declarou 
Souza.

A criação de um Progra-
ma Estadual de Habitação 
para a Terceira Idade está 
alinhada aos princípios e 
valores estabelecidos na 
Constituição e no Estatu-
to do Idoso. Essa iniciativa 
visa assegurar o direito à 
moradia adequada para 
idosos de baixa renda, 
promover a igualdade so-
cial e garantir proteção 
especial a essa parcela 
da população.

O Estatuto do Idoso 
(Lei nº 10.741/2003) es-
tabelece como dever do 
Estado, da sociedade e 
da família a garantia de 
proteção à vida, saúde, 
alimentação, educação, 
cultura, lazer e convivên-
cia familiar e comunitária 
dos idosos, entre outros 
direitos fundamentais.

Juíza que condenou Lula 
assume Operação Lava Jato

NOVO COMANDO

Felipe Souza propõe 
habitações para idosos

A juíza Gabriela Har-
dt assumiu a 13ª Vara 
da Justiça Federal do 
Paraná e ficará no co-
mando da Operação 
Lava Jato. A decisão 
ocorre um dia após Tri-
bunal Regional Federal 
da 4ª Região afastar 
cautelarmente Eduar-
do Appio, cuja conduta 
é investigada. O juiz é 
visto como desafeto do 
senador Sérgio Moro e 
do deputado cassado 
Deltan Dallagnol.

Hardt passou a ser 
substituta do ex-juiz 
Sergio Moro em 2014, 
durante processos da 
operação. Em 2019, ela 
condenou o presiden-
te Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) a 12 anos de 
prisão no caso do sítio 
de Atibaia.

A decisão de afas-
tar Eduardo Appio foi 
dada após uma repre-
sentação feita pelo 

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Hardt passou a ser substituta do ex-juiz Sergio Moro em 2014, durante processos da operação

Wilson Lima apresenta política de 
segurança no Pacto Contra a Fome
Governador 
destacou programas 
como Auxílio 
Estadual, que 
atende 300 mil 
famílias

DIVULGAÇÃO

Durante o lançamento 
do movimento Pacto 
Contra a Fome, em 
São Paulo, nesta 

terça-feira (23), o governa-
dor Wilson Lima apresen-
tou a política de segurança 
alimentar desenvolvida pelo 
Governo do Amazonas, que 
inclui programas como o Au-
xílio Estadual, o Prato Cheio 
e o Programa de Regionali-
zação da Merenda Escolar 
(Preme).

“A fome é uma realidade 
no Brasil e também no es-
tado do Amazonas. Eu fico 
muito feliz com iniciativas 
como essa, que parte da so-
ciedade civil organizada e 
que envolve, em seu proces-
so, tomadores de decisão, 
representantes do governo 
federal, do governo estadual 
e também das prefeituras, 
o empresariado como um 
todo, voluntários, para que a 
gente possa enfrentar esse 
problema, que é gravíssimo 
e que se arrasta há anos”, 
afirmou Wilson Lima.

O Auxílio Estadual, no va-
lor de R$ 150 mensais, já 
atende 300 mil famílias no 
Amazonas e é o maior pro-
grama de transferência de 
renda da história do estado. 
Os Restaurantes e Cozinhas 
Populares do programa Pra-
to Cheio já serviram mais de 
2 milhões de refeições pron-

tas, de 2022 até abril deste 
ano, a pessoas em situação 
de vulnerabilidade social em 
Manaus e no interior do es-
tado.

O Preme promove a se-
gurança alimentar de mais 
de 500 mil alunos da rede 
pública estadual, que têm no 
cardápio da merenda esco-
lar produtos adquiridos pelo 
Estado junto a agricultores 
do Amazonas, gerando ren-
da também para produtores 
rurais.

Com a apresentação dos 
investimentos e resultados 
dos três programas e demais 
iniciativas da política esta-
dual de segurança alimen-
tar, o Wilson Lima espera 

contribuir com as discussões 
do movimento Pacto Contra 
a Fome.

“O estado do Amazonas 
vem, ao longo dos últimos 
quatro anos, desenvolven-
do algumas estratégias para 
que a gente possa minimi-
zar esse problema da fome”, 
destacou o governador. “En-
tão, é a experiência que a 
gente também traz para 
esse momento, que a gente 
pode construir essa troca 
de experiências, esse apoio 
em termos de tecnologia, 
em termos de aprendizado 
para fortalecer cada vez os 
nossos programas sociais de 
combate à fome”, completou 
Wilson Lima.

Também participaram do 
lançamento do Pacto Contra 
a Fome, a coordenadora da 
Unidade de Gestão Integra-
da (UGI), Lúcia Carla Gama; o 
secretário-executivo de As-
sistência Social do Estado, 
Anderson Oliveira; e a geren-
te de ações Descentraliza-
das de Segurança Alimentar 
e Nutricional da Seas, Jéssica 
Monteiro.

Pacto Contra a Fome
O movimento Pacto Contra 

a Fome se define como “su-
prapartidário da sociedade 
civil, que tem como missão 
ajudar no combate à fome 
e na redução do desperdí-
cio de alimentos”, que atua 

por meio da articulação, 
da inteligência estratégica 
e do reconhecimento de 
boas práticas para construir 
pontes entre os governos, a 
sociedade civil organizada e 
o setor privado.

Durante o evento, foi lan-
çado também o Pacto Hub, 
plataforma para promover 
conexão e dar visibilidade 
para iniciativas públicas e 
privadas, e do Prêmio Pacto 
Contra a Fome, desenvolvido 
em cooperação com a Orga-
nização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência e 
a Cultura (Unesco) e a Orga-
nização das Nações Unidas 
para a Alimentação e a Agri-
cultura (FAO), com o intuito 

A ministra do Planejamento e Orçamento do Brasil, Simonet Tebet, também esteve presente no evento

de reconhecer iniciativas da 
sociedade civil de destaque.

Política de combate à fome
Com o Auxílio Estadual, 

lançado pelo governador 
Wilson Lima, o Governo do 
Amazonas contribui para o 
combate à fome e movi-
menta a economia, geran-
do emprego e renda. Das 
300 mil famílias em situ-
ação de pobreza e extrema 
pobreza atendidas, 90% 
são chefiadas por mulhe-
res. O benefício alcança 62 
municípios do Amazonas 
e movimenta o comércio 
local com a injeção mensal 
de R$ 45 milhões na eco-
nomia, somando R$ 540 
milhões ao ano.

O programa Prato Cheio 
foi ampliado no governo 
Wilson Lima. O número de 
Restaurantes e Cozinhas 
Populares no Amazonas 
saiu de sete para 44, desde 
2019. Antes concentrado 
na capital, o Prato Cheio 
foi levado para o interior, 
que conta atualmente com 
unidades em 26 municí-
pios.

Os Restaurantes Popula-
res oferecem almoço com-
pleto a R$ 1, de segunda a 
sexta-feira, enquanto as 
Cozinhas Populares forne-
cem sopa gratuitamente, 
de segunda a sábado.

Os investimentos do Es-
tado no Preme para aqui-
sição de produtos junto a 
agricultores somam R$ 91 
milhões, desde 2019. Nes-
se período, cerca de 9 mil 
toneladas de alimentos re-
gionais adquiridos foram 
destinadas à merenda es-
colar no Amazonas.vww

desembargador Marcelo 
Malucelli, que se envol-
veu em imbróglio no caso 
do advogado Tacla Duran 
– ex-operador da Odebre-
cht que hoje acusa Moro  

e Deltan.
A Corte regional suspeita 

da ligação de Appio com 
“ameaças” narradas pelo 
filho do desembargador, o 
advogado João Malucelli. 

João é sócio do escritório 
Wolff Moro, em Curitiba – do 
qual também constam como 
sócios a deputada Rosân-
gela Moro e seu marido, o 
senador Sergio Moro.
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DIVULGAÇÃO

Congresso está em sintonia para 
aprovação do novo arcabouço fiscal
Ministro da economia, 
Fernando Haddad, 
ressaltou confiança 
da população para 
que haja progresso no 
tema

O presidente da Câ-
mara dos Depu-
tados, Arthur Lira 
(PP-AL), afirmou 

que a Câmara e o Sena-
do estão em sintonia com 
o governo federal para a 
aprovação do novo arca-
bouço fiscal e da reforma 
tributária. Lira se reuniu 
nesta terça-feira (23) com 
o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco, com o 
ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, e os rela-
tores das duas matérias 
na Câmara, os deputados 
Claudio Cajado (PP-BA), do 
novo regime fiscal, e Agui-
naldo Ribeiro (PP-PB), da  
reforma tributária.

Lira ressaltou a impor-
tância do diálogo entre go-
verno, Congresso e setor 
produtivo sobre os dois 
temas para melhorar o 
ambiente de negócios no 
País e que trarão consequ-
ências importantes para o 

desenvolvimento do Brasil.
“Todos devem se envol-

ver na defesa de uma refor-
ma tributária que é neces-
sária. Essa discussão está 
mais presente na Câmara, e 
nossa obrigação é fazer de 
forma mais transparece e 

ter a reforma que o Brasil 
merece”, afirmou Lira.

Pautas já aprovadas
Lira afirmou ainda que a 

ideia do governo de rever 
pautas já aprovadas pelo 
Congresso nos últimos 

anos, como mudanças no 
marco do saneamento, a 
privatização da Eletrobras 
ou a autonomia do Banco 
Central, não terá respaldo 
no Parlamento.

“Vamos focar nisso, a 
revisitação de temas que 

o Congresso votou há um 
tempo vai acontecer no 
âmbito do Congresso, que 
se acalmem os ânimos 
dessas pautas. Elas não 
terão ecos nos plenários 
das duas Casas, o governo 
tem sido informado disso”, 

Presidente da Câmara, Arthur Lira (PP), garante que situação atual demonstra união em prol do país

Silveira 
cumprirá 
pena

 O ministro do 
Supremo Tribunal 
Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes 
determinou nesta 
terça-feira (23) que o 
ex-deputado federal 
Daniel Silveira (PTB) 
comece a cumprir 
sua pena definitiva 
em regime fechado. 
Atualmente, Silveira 
cumpre prisão pre-
ventivamente, desde 
2 de fevereiro deste 
ano, por descumpri-
mento de centenas 
de medidas caute-
lares definidas pelo 
Supremo Tribunal 
Federal (STF) – entre 
elas, o uso de torno-
zeleira eletrônica e a 
proibição de usar as 
redes sociais. 

A decisão veio 13 
dias após o STF deci-
dir derrubar o indulto 
presidencial conce-
dido pelo então pre-
sidente Jair Bolsona-
ro (PL) a Silveira em 
2022. Ele havia sido 
condenado, por 10 
votos a 1, à inelegi-
bilidade, prisão de 8 
anos e 9 meses, em 
regime fechado, e ao 
pagamento de multa 
de R$ 192,5 mil em 
2022. Agora, Silveira 
passará por exames 
médicos oficiais para 
iniciar o cumprimen-
to da pena final. 

Conforme o MPAM, a operação atinge envolvidos em crimes contra a administração pública

Prefeito de Borba, Simão Peixoto, 
é alvo de mandado de prisão 

DIVULGAÇÃO

O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM), por 
meio do Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao 
Crime Organizado (Gaeco), 
realizou nesta terça-feira 
(23) a Operação Garrote, 
em Borba, no interior do 
Amazonas. Entre os alvos 
estão o prefeito do mu-
nicípio, Simão Peixoto, da 
primeira-dama, Aldine Mi-
rella, empresários e agen-
tes públicos suspeitos de 
crimes contra a adminis-
tração pública.

De acordo com o MPAM, a 
ação tem como objetivo de-
sarticular uma organização 
criminosa suspeita de des-
viar recursos públicos no 
município. No total, foram 
cumpridos 11 mandados de 
prisão preventiva, 28 man-
dados de busca domiciliar, 
28 mandados de busca 
pessoal e 28 mandados de 
busca veicular, totalizando 
95 medidas cautelares.

Ainda conforme o MPAM, 
a operação atinge autori-
dades municipais, familia-
res, empresários e agentes 
públicos envolvidos em cri-
mes contra a administração 
pública, fraudes em crimes 
licitatórios e lavagem de 
dinheiro. O MPAM busca 
o ressarcimento aos cofres 
públicos e o afastamento 
dos agentes públicos inves-
tigados de suas funções.

Não há confirmação de 
que a operação esteja re-
lacionada com a prisão do 
prefeito em março deste 

ano, quando Simão foi pre-
so preventivamente pelos 
crimes de ameaça, desa-
cato e difamação, mas foi 
posto em liberdade provi-
sória logo depois. 

“A apuração, até então 

empreendida, sinalizada 
que o prefeito Simão Pei-
xoto Lima, seria o principal 
beneficiário da organiza-
ção. Assim, para assegurar 
o vultuoso resultado finan-
ceiro do crime o Prefeito 

se utiliza de funcionários 
públicos da Prefeitura e, 
principalmente, de paren-
tes próximos, responsáveis 
por blinda-lo, assumindo 
encargo das movimenta-
ções financeiras”, diz tre-

cho da decisão. 
No ano passado,Simão foi  

investigado pelo Tribunal de 
Contas do Estado (TCE) por 
descumprir limite de gasto 
com pessoal ao longo dos 
exercícios 2019, 2020 e 2021.

FRAUDES LICITATÓRIAS STF

disse.

Colaboração
presidente do Sena-

do, Rodrigo Pacheco, de-
fendeu a necessidade 
de criar um ambiente de 
responsabilidade com as 
reformas. Ele ressaltou o 
espírito colaborativo do 
Congresso com o governo 
nessas duas pautas. “Es-
tamos no mesmo barco e 
queremos que esse barco 
chamado Brasil navegue 
em compromisso com a 
sociedade. É um momento 
de harmonia e de diálogo”, 
afirmou.

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, desta-
cou o consenso entre as 
duas Casas sobre o marco 
fiscal e a reforma tributá-
ria. Segundo ele, os dois 
relatores têm a confiança 
da sociedade, do empresa-
riado e dos trabalhadores.

“Isso me dá tranquilidade 
de que vamos concluir este 
semestre com a Câmara 
se manifestando em re-
lação às duas matérias, e 
o Senado em realação ao 
marco fiscal. Isso vai dar 
uma tranquilidade muito 
grande para os investido-
res e para os ministros do 
governo”, disse Haddad.
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Turismo injeta R$ 170 milhões na 
economia amazonense em 2023

ADVOGADO SERGIO VIEIRA 

‘Comunicação é ponto crucial para o empreendedor de sucesso’
DIVULGAÇÃO

Sergio Vieira é embaixador do G4 Club no Amazonas

Em um cenário cada vez 
mais competitivo, o diferen-
cial entre um empreendedor 
bem-sucedido e aquele que 
tem dificuldades em se esta-
belecer e evoluir no mercado 
pode ser o desenvolvimento 
de uma habilidade funda-
mental da espécie humana: 
a comunicação. É o que acre-
dita e destaca o advogado 
Sergio Vieira, sócio-diretor 
do Nelson Wilians Advoga-
dos (maior escritório de ad-
vocacia da América Latina) 
e embaixador do G4 Club 
no Amazonas (comunidade 
composta por empresários 
de todo país).

“A comunicação é o ponto 
crucial. É a base de tudo, já 
que ninguém vive sozinho. 
Então, é essencial às empre-
sas uma comunicação inter-
na de alinhamento com as 
pessoas sobre os propósitos 
a serem buscados, o passo-
-a-passo para atingi-los e, 
principalmente, o relaciona-
mento com o mercado, fa-

zendo o benchmarking, que 
é uma pesquisa de mercado 
e da concorrência”, detalha.

Sergio também afirma 
que uma comunicação efe-
tiva passa por uma escuta 
ativa. De acordo com ele, o 
empreendedor precisa estar 
disposto a ouvir críticas cons-
trutivas. “É exatamente com 
as críticas construtivas que 
se apontam os defeitos para 
buscar melhorias. Por isso, 
o empreendedor precisa ter 
uma escuta ativa. É escutar 
sem reagir, sem achar que é 
pessoal, sem achar que é pe-
jorativo”, explica o advogado.

Para ele, o empreendedor 
precisa provocar o mercado 
e não acreditar que só existe 
uma opinião absoluta. Re-
sumindo, é necessário ouvir 
mais, falar menos e trabalhar 
com afinco.

Benefícios da comunica-
ção 

Com uma comunicação 
eficaz, pode-se analisar se o 

negócio está suprindo as ne-
cessidades do consumidor. 
Sergio destaca que os bene-
fícios da prática são os mais 
variados possíveis. “Você 
consegue entender se está 
bem posicionado no merca-
do ou não, se seu produto tem 
aceitação, se é algo que gera 
desejo de consumo, se é um 
produto que tem recorrência 
de compra ou se o mercado 
compra uma vez só. Além 
disso, consegue saber se a 
sua qualidade está acima dos 
concorrentes, se seu prazo 
de entrega e atendimento 
são bons ou ruins. Portanto, 
é necessário praticar e bus-
car o feedback e como foi 
a experiência de compra do 
cliente”, orienta.

Outro fator que ajuda o em-
preendedor a se estabelecer 
no mercado é voltado ao pós-
-venda. O especialista alerta 
os gestores para o relaciona-
mento com os consumidores, 
que é uma das formas de 
comunicação efetiva.

Tácio Melo/Amazonastur

Em quatro meses, o 
Amazonas recebeu 
55.930 turistas e o 
gasto médio total dos 
visitantes foi superior 
a R$ 3 mil

Em Tempo

Levantamento do Go-
verno do Amazonas, 
por meio da Empresa 
Estadual de Turismo 

(Amazonastur), apontou que 
o turismo promoveu uma in-
jeção na economia de aproxi-
madamente R$ 170 milhões, 
nos primeiros quatro meses 
deste ano, com a chegada de 
55.930 mil turistas ao estado. 

Os dados também de-
monstram um crescimento 
de 8,3% na movimentação 
turística do estado, em re-
lação ao mesmo período do 
ano anterior. 

“Cerca de 56 mil turistas 
tiveram como destino o Ama-
zonas e cada um tem um 
gasto de em média de R$ 
3 mil. Isso demonstra que 
a nossa política vem dando 
certo, a retomada de voos 
internacionais importantes 
vem dando resultado e para 
a gente isso é muito positivo, 
geração de emprego e renda 
oportunidade aqui na capi-
tal e no interior”, destacou 
o presidente da Amazonas, 
Gustavo Sampaio.

De acordo com os dados 
da Amazonastur, 24% dos 
turistas que chegaram ao 
Amazonas são estrangeiros 
(13.487), deste total os prin-
cipais emissores foram Esta-
dos Unidos (31,89%), seguido 

por Alemanha (10,99%), Co-
lômbia (5,51%) e Suíça (3,51%). 
Entre os grandes emissores 
domésticos estão os estados 
de São Paulo (25,62%), Pará 
(21,60%) e Roraima (12,5%).

Segundo a pesquisa, 28% 
dos turistas conheceram o 
estado pela primeira vez e o 
tempo médio de permanên-
cia foi de 6,6 dias. O perfil do 
turista ainda inclui homens 
entre a maioria (53,19%), com 
idade média de 39 anos, es-
tado civil casado (44%) e grau 
de instrução de nível supe-
rior (70,27%). O levantamen-
to mostrou que a maioria 
(62%) dos visitantes chega 
sozinho ao Amazonas, outros 
20% trazem os familiares. 

Os principais destinos tu-
rísticos no Amazonas, con-
forme o levantamento da 
Amazonastur são: Manaus, 
Presidente Figueiredo, Pa-
rintins, Rio Preto da Eva, Iran-
duba, Novo Airão e Barcelos.

As atividades turísticas 
mais populares, segundo os 
dados parciais de 2023, são 
trabalho e negócios (45,49%), 
visitar amigos e parentes 
(33,08%), gastronomia ama-
zonense (23,79%) e eventos 
como feiras, congressos, ex-
posições, shows, conferên-
cias representaram 20,82% 
do público de turistas. 

Os dados ainda mostram 
outras atividades como as 
preferidas dos visitantes 
como river tour (15,98%), 
hotéis de floresta (13,71%), 
passeios na floresta (13,38%), 
compra de artesanato 
(8,92%), aventura (8,55%), 
comunidade indígena 
(8,18%), praias (8,18%), cacho-
eiras (7,81%), pesca esportiva 
(7,23%), visita a parque ecoló-
gicos (6,32%), tratamento de 

saúde (6,32%), observação de 
pássaros (4,09%), atividades 
religiosas (1,11%), pesquisa e 
ciência (0,74%).

Movimentação 2022 e 
2023

A movimentação de turis-
tas no Estado em 2022, tota-
lizou 363.843, enquanto em 
2021, totalizou 348.082, de-

monstrando um crescimento 
de 4,53% no ano passado. 

Em 2023, 55.930 foi a movi-
mentação parcial de turistas, 
no primeiro quadrimestre, 
que em comparação a igual 
período de 2022, represen-
tou um crescimento de 8,31%, 
já que naquele período a mo-
vimentação de turistas tota-
lizou 51.635.

Turistas estrangeiros conhecem a cultura 
indígena durante visita ao Amazonas

“É importante saber como 
foi a entrega do produto, se 
o cliente gostou, se deseja 
tirar alguma dúvida, se tem 
interesse em adquirir outros 
produtos e serviços da sua 
empresa. É preciso saber 
como você pode melhorar 
a sensação de entrega e de 
valor. Colocar o cliente, como 
de fato ele merece, é o ponto 
central. O objetivo é entender 
como atender melhor e gerar 
mais valor”, completa.

Vieira lembra ainda que a 
comunicação traz benefícios 
não somente à área profis-
sional, mas também à pes-
soal. Para ele, a comunicação 
ajuda o gestor a criar laços 
com outros empreendedores, 
cria alianças de mercado e, 
principalmente, ajuda a orga-
nizar ideias e explicá-las com 
clareza a quem quer que seja.

“Com uma boa comunicação 
interna, o gestor não precisa 
se preocupar em ter de ex-
plicar tudo novamente à sua 
equipe. Pelo contrário, uma 

Turistas 
conhecem 
o Museu da 
Cidade de 
Manaus

vez dito com clareza, ganha-
-se tempo e resultados. Os 
grandes empreendedores 
não precisam viver isola-
dos como lobos solitários. 

Eles, na verdade, são ótimos 
líderes por se comunicarem 
com suas equipes e assim 
desempenharem ótimos ou 
excelentes resultados.”



Manaus, quarta-feira 24 de maio de 2023Economia8

Falta de recursos ameaça manutenção 
do Polo Naval do AMDesde dezembro de 

2022, cerca de R$ 
200 milhões que 
seriam repassados ao 
FMM seguem retidos 
pela Receita Federal 

DIVULGAÇÃO

O Polo Naval do Ama-
zonas está sob 
ameaça de parali-
sar suas atividades 

por conta da falta de repas-
ses do Fundo da Marinha 
Mercante (FMM), que está 
suspenso desde dezem-
bro de 2022 e segue sem 
previsão de retorno até o 
momento. 

No total, são cerca de R$ 
200 milhões que seguem 
retidos pela Receita Fede-
ral neste período, o que 
também representa uma 
ameaça aos empregos de 
5 mil trabalhadores de 
transportadoras e estalei-
ros, apenas em Manaus.

O Fundo, que deveria ser 
repassado mensalmente 
pelo órgão federal, tem 
como principal fonte de 
verbas a arrecadação das 
contribuições ao Adicional 
do Frete para Renovação da 
Marinha Mercante, pagos 
pelas próprias empresas do 
setor em suas operações 
para ser utilizado, obrigato-
riamente, na construção e 
aquisição de embarcações 
novas, modernização da 
frota, docagem, manuten-
ção e reparos.

De acordo com o presi-
dente do Sindicato das Em-
presas de Navegação Flu-
vial no Estado do Amazonas 
(Sindarma), Galdino Alen-

Em Tempo

Polo Naval do Amazonas está sob ameaça de 
paralisar atividades 

documento encaminhado 
ao ministro de Portos e Ae-
roportos, Márcio França, a 
Confederação Nacional dos 
Transportes (CNT), também 
solicitou providências para 
garantir que os recursos 
do FMM sejam utilizados 
para os objetivos previstos 
em Lei. 

“O Polo Naval do Amazo-
nas é um dos setores mais 

tradicionais e importantes 
da economia regional, pois 
a maior parte da circula-
ção de cargas e produtos, 
desde alimentos a deriva-
dos de petróleo, passa por 
este modal que precisa de 
condições e suporte para 
prosseguir com suas ope-
rações em plena capacida-
de”, acrescentou o presi-
dente do Sindarma.

car, sem os repasses mui-
tas obras estão paralisadas 
nos estaleiros em todo o 
Estado e após seis meses 
sem a verba, as empresas 
estão ficando no vermelho, 
uma vez que estão utilizan-
do recursos próprios para 
custear a manutenção das 
embarcações, principal-
mente daquelas que fazem 
o abastecimento de com-
bustível para os municípios 
do interior.

“Estamos mantendo o 
compromisso e a respon-
sabilidade de manter nossa 
atividade, mas é um semes-
tre inteiro acumulando pre-
juízos e muitos estaleiros já 
estão considerando o risco 
de demissão em massa de 
seus colaboradores porque 
não conseguem mais arcar 
com os custos de projetos 
que estavam em andamen-
to, uma vez que FMM é 
vital para manutenção de 
suas atividades”, alertou 
Galdino.

Ministério
Em março deste ano, o 

Sindarma, juntamente com 
o Sindicato da Indústria da 
Construção Naval, Náuti-
ca, Offshore e Reparos do 
Amazonas (Sindnaval), en-
caminharam ofícios para a 
direção da Receita Fede-
ral no Estado em busca da 
regularização dos repasses 
de forma emergencial.

Um dos problemas apon-
tados é que o novo siste-
ma de processamento dos 
pedidos de ressarcimento 
automático utilizado pelo 
órgão federal, não está fun-
cionando como deveria e 
apresentando falhas que 
impedem os repasses.

No início deste mês, em 

Mães trocam experiências sobre 
conciliar trabalho e maternidade 

Conciliar os desafios da ma-
ternidade com as atribuições 
do trabalho é quase sempre 
um desafio enfrentado pelas 
mulheres. E ter que passar por 
esse momento sozinha, sem 
rede de apoio ou até mesmo 
sem poder dividir medos e 
outras questões com outras 
pessoas torna o momento ain-
da mais delicado. Pensando 
nisso, especialistas do tema 
maternidade promoverão em 
Manaus a roda de conversa 
“MãeDala”, que faz parte do 
projeto “Coisas que ninguém 
te conta”, onde todas poderão 
trocar experiências e dividir 
com outras mulheres o peso 
que só quem passar por isso 
sabe como é.

O evento, que vai ocorrer nes-
te sábado (27), é promovido 
pela fonoaudióloga e doula de 
parto, Célia Rodrigues, e pela 

enfermeira materno infan-
til e consultora internacional 
de amamentação, Maria Alice 
Santos. “Não se trata de uma 
palestra, mas de uma verda-
deira roda de conversa em que 
as mulheres poderão se sentir 
acolhidas, entre amigas e po-
derão trocar experiências, tirar 
dúvidas e ter a certeza de que 
não estão passando por isso 
sozinhas”, afirmou Maria Alice.

Além das especialistas, mães 
de diversos setores também 
vão falar de suas rotinas de 
como conciliar suas atividades 
com as atividades maternas.  

O evento vai ocorrer no Ins-
tituto Moraes, localizado na 
rua Raimundo Polari, nº 12, 
no Parque Dez de Novembro. 
As inscrições custam R$ 50 e 
mais informações podem ser 
obtidas pelos números (92) 
981702201 e (92) 991646594.

MÃEDALA

Célia Rodrigues e Maria Alice Santos lideram a roda de conversa com as mães

Gestora regional do Instituto ELA no Amazonas, professora Nelly Falcão de Souza

Instituto ELA debate o protagonismo 
pessoal e profissional da mulher 

O 3° Simpósio Regional do Ins-
tituto ELA - Educadoras do Brasil, 
ocorre dia 27, das 8h30 às 13h, 
em Manaus. O evento traz como 
tema o “Protagonismo Pessoal e 
Profissional - Caminhos e Possi-
bilidades” e reunirá educadoras, 
empresárias, profissionais liberais 
e estudantes para compartilha-
rem conhecimentos, refletir sobre 
temas que afetam a sociedade, 
potencializar as habilidades e com-
petências e inspirar mulheres na 
trajetória pessoal e profissional.

A gestora regional do Instituto 
ELA no Amazonas, professora Nelly 
Falcão de Souza, destaca que o 
evento é uma oportunidade para 
compartilhar conhecimentos, in-
formação e, ainda, ampliar a rede 
de contatos para futuras parcerias.

“O instituto nasceu com esse 
propósito de criar uma rede de 
mulheres e educadoras que se aju-
dam, se fortalecem e se inspiram”, 
destacou a gestora das escolas 
Martha Falcão e Pinocchio.

As inscrições para o Simpósio do 
Instituto ELA encerram nesta quinta-
-feira (25). As vagas são limitadas. O 
ingresso custa R$ 30 e todo o todo o 
valor arrecadado será destinado para 
os projetos do instituto. As inscrições 
podem ser realizadas no https://
www.sympla.com.br/.

O evento ocorre em formato hí-
brido, com participação on-line, via 
plataforma Zoom, e presencial, no 
auditório do Colégio Martha Falcão, 
localizado na rua Salvador, 455, no 
Adrianópolis. 

Durante o evento, haverá arre-
cadação de absorventes para o 

DIVULGAÇÃO
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projeto “Adote um Ciclo”, do 
Instituto ELA, que doa pro-
dutos de higiene íntima para 
escolas públicas, Unidades Bá-
sicas de Saúde (UBS), comu-
nidades, maternidades, abrigo 
de imigrantes, além de institui-
ções que atendem a meninas 
e mulheres em situação de 
vulnerabilidade.

Programação 
A abertura do Simpósio con-

tará com uma apresentação 
da professora Nelly Falcão de 
Souza e, em seguida, será a vez 
da especialista em Gestão de 
Qualidade, Liderança, Gestão 
Participativa e Desenvolvi-
mento de Equipes, Maria José 

Araújo Calmon, falar sobre o 
tema “Seja empreendedora de 
si mesma!”.

Depois, a professora e vo-
luntária do Instituto ELA da 
Regional do Amazonas, Natália 
do Espírito Santo Sganzella, 
abordará “Voluntariado como 
caminho e oportunidade de 
desenvolvimento pessoal, so-
cial e profissional”. A progra-
mação continua com a vice-
-presidente do Instituto ELA, 
Sandra Garcia, que falará sobre 
“Sou mulher! Emoção e razão 
caminham juntas!”. E, a presi-
dente do Instituto ELA, Sonia 
Simões Colombo, encerra com 
a palestra sobre “A motivação 
está dentro de você”.

Falta de dinheiro prejud
ica manutenção de 

5 mil trabalhadores



Em Tempo

A presença geopolítica 
do Amazonas, sobre-
tudo, no cenário in-
ternacional, tem tra-

zido parcerias de destaque 
para a agenda socioambien-
tal do Estado. Ao longo des-
te ano, o governo recebeu 
embaixadores de diversos 
países e buscou apoio no 
México, Estados Unidos e 
Áustria, garantindo coope-
rações e o repasse de mais 
de R$75 milhões para o meio 
ambiente.

 Toda a agenda tem sido 
liderada pelo governador 
Wilson Lima, com apoio da 
Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente (Sema) e, 
também, da Força-Tarefa de 
Governadores para o Clima 
e Florestas (GCF Task For-
ce). Segundo o secretário 
da Sema, Eduardo Taveira, 
as parcerias internacionais 
são necessárias para viabili-
zar alternativas para superar 
os desafios de conservação 
do bioma.

“Os desafios do meio am-
biente são gigantescos e 
urgentes. Além da proteção 
das florestas efetivamente, 
os esforços incluem a su-
peração da pobreza e o de-
senvolvimento de matrizes 
econômicas mais susten-
táveis. Encontrar caminhos 
possíveis que solucionem 
essas questões, ao mesmo 
tempo que promovam a 
conservação é um papel do 
mundo inteiro, em especial, 
de países desenvolvidos”, 
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Estado tem 
ganhado visibilidade 
internacional e atraído 
olhar de investidores e 
parceiros

DIVULGAÇÃO 

Governo garantiu cooperações e o repasse de mais de R$75 milhões para o meio ambiente.

Parcerias internacionais fortalecem 
a proteção ambiental na Amazônia

destacou.
 Desde o início do ano, o Es-

tado recebeu visitas impor-
tantes, como a do presidente 
e da ministra do Meio Am-
biente da Alemanha, além 
de senadores dos Estados 
Unidos e embaixadores da 
Irlanda e do Canadá. Em Bra-
sília, em 2023, o Amazonas 
também já esteve reunido 
com as embaixadas do Reino 
Unido, Noruega e Repúbli-
ca da Coreia, em busca de 
cooperação com os países, 
para o desenvolvimento de 
projetos ambientais.

Últimas parcerias
 Apenas em maio, o Gover-

no do Amazonas realizou via-
gens para firmar parcerias 
nas cidades de Viena, Wa-
shington, Atlanta e Miami. 
Em Viena, capital da Áustria, 
na Europa  Central, a comi-
tiva do Estado visitou a em-
presa Ebswien, responsável 
pelo tratamento de esgoto 
da cidade, que é referência 
mundial no tratamento de 
águas residuais para gera-
ção de energia renovável. A 
agenda resultou, ainda, em 
um memorando de entendi-
mento com o Conselho Mun-
dial de Energia, que prevê 
cooperação para troca de 
experiências e tecnologias.  

  Em seguida, em Washing-
ton (EUA), o governador 
Wilson Lima participou de 
reuniões com representan-
tes de instituições gover-
namentais e empresariais, 
além de um encontro com 
representantes do Brazil 
Institute e do Grupo ICCF 
(Fundação Internacional 
Caucus para Conservação), 
com o objetivo de firmar 
parcerias para implantação 
de projetos de sustenta-
bilidade e, também, captar 
financiamento e apoio ao 

TREINAMENTO

Baristas renomados são destaques no evento “Coffee Day”
Redação

Os baristas Victor Capo-
biango e Katriny Bruce par-
ticipam, na próxima quarta-
-feira (24), do “Coffee Day”, 
evento do Pátio Gourmet e 
Santa Clara, direcionado aos 
apaixonados por café. Os dois 
vão ministrar um treinamento 
exclusivo para clientes convi-
dados sobre tipos de café e 
diferentes preparações.

O “Coffee Day” acontece às 
18h, no restaurante Marimari, 
localizado ao lado do Pátio 
Gourmet (@patiooficial), no 
conjunto Morada do Sol. Vic-
tor Capobiango ressalta que 
o treinamento será bastante 
dinâmico. Os participantes, 
diz ele, vão aprender so-
bre tipos de grãos de cafés, 
as melhores combinações 
e também a preparar  al-
gumas bebidas que podem 
facilmente ser reproduzidas  
em casa.

“Para quem adora café 

DIVULGAÇÃO

essa vai ser uma expe-
riência gastronômica  
especial”, destacou.

Segundo Victor, o café pro-
porciona uma variedade de 
combinações, do tradicional 

coado até espresso.
“A proposta desse treina-

mento é justamente apre-

sentar um pouquinho do 
universo dessa bebida tão 
apreciada pelos brasileiros”, 

desenvolvimento de novas 
tecnologias.

   Na sequência, o go-
vernador foi até Atlanta, 
onde entregou uma carta 
de intenções a executivos 
da Coca-Cola, para renovar 
a parceria com o Governo 
do Amazonas no desenvolvi-
mento sustentável do esta-
do. Já em Miami, o Amazonas 
assinou a criação da Câmara 
de Bioeconomia da Amazô-
nia, para fomentar investi-
mentos para comercializa-
ção de produtos da floresta 
no mercado internacional.

Captação de recursos
Além das parcerias, as ar-

ticulações internacionais do 
Governo do Amazonas já re-
sultaram na captação de cer-
ca de R$75,8 milhões, apenas 
neste ano. Os recursos são 
provenientes de coopera-
ções internacionais junto 
ao Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID) e ao 
Banco de Desenvolvimento 
Alemão KFW, além do Fun-
do Amazônia, via Banco Na-
cional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES).

  Do total de recursos cap-
tados, o Amazonas contará 

com 13 milhões de euros do 
Fundo Floresta, que integra 
o programa de Florestas Tro-
picais do KFW, para execu-
ção do projeto “Governança 
Ambiental e Bioeconomia 
Sustentável no Amazonas”. 

    Além disso, mais de 
R$1,5 milhão foi repassado 
pelo Fundo Amazônia, via 
BNDES, referente ao Projeto 
de Implementação do Ca-
dastro Ambiental Rural (Pro-
jeCAR), que também destina 
investimentos ao Instituto 
de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam) e ao Ins-
tituto de Desenvolvimento 

Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam). 

 A terceira parceria resulta-
rá em um repasse de 500 mil 
dólares à Sema, provenien-
tes do novo Programa Social 
e Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin+), exe-
cutado pela Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), que tem o BID como 
financiador. Os recursos vão 
financiar a criação de um 
Comitê e um Plano de Bacia 
específicos para o Igarapé 
do Quarenta, na zona sul de 
Manaus.

Evento acontece às 18h, no restaurante Marimari

destacou.
Victor Capobiango é gastrô-

nomo, barista, empresário e 
representante comercial no 
Grupo 3 Corações. Já Katriny 
Bruce é barista da 3 Corações 
e outras marcas.

Pátio Gourmet
Para viver uma vida saudá-

vel é preciso inspiração. Dessa 
forma, é preciso de estímulos 
positivos. Uma atitude única. 
No entanto, é preciso encon-
trar um lugar que combine com 
toda essa vontade. Para que se 
possa viver essas sensações 
todos os dias.

Para fazer parte desse estilo 
de vida, cada vez mais comum 
em diversos cantos do planeta, 
nasceu o Pátio Gourmet, em 
2014. Surpreendentemente, 
ma loja especial, que já nasceu 
saudável, com aquele frescor 
e aquele jeito gostoso de ser, 
que nenhum supermercado 
possuía em Manaus.
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Prefeito acompanha avanço nas 
obras do mirante Lúcia Almeida

Com previsão de entrega em dezembro deste ano, obra foi 
licitada pelo valor de R$ 45,8 milhõesO prefeito de Ma-

naus, David Al-
meida, vistoriou, 
na manhã desta 

terça-feira (23), a cons-
trução do mirante Lúcia 
Almeida, localizado na 
avenida 7 de Setembro, 
no Centro Histórico da ca-
pital amazonense. O novo 
espaço público foi proje-
tado para abrigar várias 
ações de cultura, lazer, 
gastronomia, negócios e 
muito mais, tendo como 
fundo a vista do rio Negro. 
E um dos eixos do “Nos-
so Centro” é destaque do 
escopo da intervenção, o 
“Mais Negócios”.
“Essa obra vai ser um mar-
co para a nossa cidade e 
irá mudar o turismo no co-
ração da Amazônia. Quan-
do estiver pronto, os tu-

Em Tempo
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   Em Tempo

O Instituto Nacional de 
Pesquisas da Amazônia 
(Inpa/MCTI) está ofertan-
do quatro vagas para curso 
de doutorado do Progra-
ma de Pós-Graduação em 
Ciências de Florestas Tro-
picais (PPG-CFT). As ins-
crições seguem até 14 de 
junho e o ingresso é ainda 
em 2023.

As inscrições podem ser 
feitas exclusivamente pela 
internet e é obrigatório o 
envio de todos os docu-
mentos em formato PDF 
para o e-mail selecaoppg-
cft@gmail.com, com iden-
tificação no assunto “Ins-
crição” seguida do nome 
completo do candidato.

“Não será cobrado taxa 
de inscrição”, destacou o 

Inpa.
A seleção é composta 

por três etapas: análise do 
anteprojeto, entrevista e 
análise curricular. As duas 
primeiras etapas são elimi-
natórias e a última classi-
ficatória.

Programa
O curso de Doutorado 

do PPG-CFT do Inpa é re-
conhecido com nota cinco 
(5) na avaliação da Coorde-
nação de Pessoal de Nível 
Superior (Capes). O curso é 
em formato presencial, no 
campus III do Inpa, localiza-
do no bairro Aleixo/Morada 
do Sol, em Manaus (AM).

O programa possui oito 
linhas de pesquisa: Ecofi-
siologia Vegetal, Ecologia 
Florestal, Inventário e Or-
denamento, Recursos Ge-

néticos e melhoramento de 
espécies nativas da Ama-
zônia, Sementes florestais, 
Silvicultura tropical, Solos 
tropicais e Mudança climá-
tica da idade contemporâ-
nea. É necessário que os 
candidatos se enquadrem 
nas linhas de pesquisa do 
programa.

Bolsas
O ingresso do candidato 

não é garantia de obtenção 
automática de bolsa. A con-
cessão de bolsa de estudos 
pelas agências de fomento 
(Capes, CNPq, FAPEAM ou 
outra fonte) dependerá da 
disponibilidade de cotas, 
dos critérios da Comissão 
de Bolsas do PPG-CFT e 
do atendimento das exi-
gências das normas fixadas 
por essas agências.

Inpa oferta vagas para 
doutorado no Amazonas 

CURSO

ristas vão desembarcar 
no próprio mirante e te-
rão acesso a restauran-
tes, espaços culturais, 
artesanato, tudo isso, 
contemplando uma das 
mais belas vistas do rio 
Negro e da ponte. Na 
nossa gestão, estamos 
mudando o eixo turís-
tico da nossa cidade e 
levando espaços pú-
blicos como esse para 
várias zonas da cidade. 
Isso será fundamental 
para que Manaus siga 
sendo referência na 
região Norte do Brasil 
e atraia, cada vez mais, 
turistas para a região”, 
enfatizou Almeida.
   Com a perspectiva de 

ser inaugurado no Natal 
deste ano, a obra foi li-
citada com o valor glo-
bal de R$ 45,8 milhões, 
incluindo o largo de São 
Vicente e o restauro e re-
forma do casarão Thiago 
de Mello, com prazo de 
300 dias corridos.
 O largo de São Vicente 
será criado no espaço 
que envolve prédios de 
interesse de preserva-
ção até a rua Bernardo 
Ramos. Com a reconver-
são do edifício, o tér-
reo contará com uma 
grande praça coberta, 
seguida de um segundo 
andar para área cultural 
e central de artesanato. 
No terceiro pavimento, 
ficará o espaço gastro-
nômico, com três ope-
rações de restaurantes 
e, no quarto, o mirante 
propriamente dito.
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JUCA VARELLA

O Fundo das Nações Uni-
das para a Infância (Uni-
cef), lançou na terça-
-feira (23) a estratégia 

Primeira Infância Antirracista 
(PIA), em parceria com o Institu-
to Promundo. A solenidade será 
às 9h, na Arena Carioca Jovelina 
Pérola Negra, na Pavuna, zona 
norte do Rio de Janeiro. Cerca de 
250 profissionais das áreas de 
educação, saúde e assistência 
social, além de lideranças so-
ciais e adolescentes, participa-
rão do ato. Após palestra e roda 
de conversa com especialistas, 
autoridades e jovens, será rea-
lizada oficina com profissionais 
para troca de experiência e pro-
posta de novas práticas.

A PIA é uma estratégia de sen-
sibilização sobre os impactos 
do racismo no desenvolvimen-
to infantil na primeira infância 
e, também, uma estratégia de 
mobilização social voltada para 
profissionais de saúde, famílias, 
pais e cuidadores sobre como 
ter práticas antirracistas no 
cotidiano de serviços de edu-
cação infantil, assistência so-
cial e saúde. “Também a gente 
fala como as famílias e cuida-
dores podem promover uma 
parentalidade antirracista, uma 
educação antirracista, indepen-
dentemente se seus filhos são 
crianças negras, indígenas ou 
brancas”, disse a especialista 
em Desenvolvimento Infantil do 
Unicef, Maíra Souza, em entre-
vista aos veículos da Empresa 
Brasil de Comunicação (EBC).

“A PIA nasce com essa provo-
cação, ou seja, com a ideia de não 
só sensibilizar sobre os impactos 
do racismo, mas também ter 
algo propositivo, oferecer ca-
minhos, soluções e ferramentas 
que as pessoas possam incorpo-
rar e serem, de fato, antirracis-
tas”, afirmou Maíra.

Desenvolvimento
O fato de a PIA ser direcionada 

Programa envolve 
o Rio de Janeiro e 
mais sete capitais, 
incluindo Manaus

à primeira infância é explicado 
porque esse é o período da vida - 
de zero a seis anos de idade - em 
que o cérebro da criança se de-
senvolve com maior facilidade e 
as bases do desenvolvimento se 
estruturam.

Com o lançamento da estra-
tégia PIA, o Unicef procura dar 
visibilidade para o racismo e 
pensar em formas de prevenir 
e reduzir os efeitos tão preju-
diciais que o racismo impacta 
nas crianças. Será lançada uma 
série de materiais englobando 
quatro cadernos, além de uma 
websérie com sete vídeos sobre 
parentalidade antirracista com 
influenciadores e especialistas. 
Todos esses materiais estarão 
disponíveis gratuitamente para 
todo o Brasil no site do Unicef.

Conceitos
Os cadernos se dividem, em 

um primeiro momento, sobre 
conceitos focados no racismo 
estrutural, institucional e sistê-

mico, branquitude, inconsciente 
e identidade. Em um segundo 
momento, os técnicos do Unicef 
orientam sobre os caminhos e 
possibilidades.

“A ideia é sempre começar a 
discussão, mas não tem uma 
forma muito prescritiva”. No 
caderno de assistência social, 
por exemplo, um dos caminhos 
propostos para os gestores é 
a incorporação da temática de 
relações étnico-raciais em pro-
gramas de visitas domiciliares, o 
que ainda não existe no Brasil. 
Em termos de educação infantil, 
são oferecidos caminhos para 
o professor fazer um exercício 
sobre quais são as crianças que 
sentem mais afinidade, as que 
chamam mais atenção ou que 
oferecem mais afeto”, acen-
tuou.

Territórios
A partir do lançamento no 

Rio de Janeiro, o projeto será 
focalizado também em mais 

sete capitais em que a Unicef 
já tem uma estratégia de atu-
ação voltada para a prevenção 
da violência, que é a #Agenda-
CidadeUNICEF.

A programação prevê o lan-
çamento em São Paulo (dia 24), 
Manaus (25), Salvador (31), Re-
cife (2/6), Belém (5) e Fortaleza 
(26), além de São Luís, que já 
teve uma oficina piloto no dia 
12 de maio. Atores locais se-
rão convidados a participar das 
dinâmicas. Nas capitais, o alvo 
da PIA são oito territórios vul-
neráveis onde moram, ao todo, 
8,2 milhões de crianças e ado-
lescentes, de acordo com dados 
de 2022 do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE).

Os territórios onde as agendas 
serão aprofundadas são, nas 
capitais mencionadas, Pavu-
na, Cidade Tiradentes, Colônia 
Antônio Aleixo, Valéria, Ibura, 
Distrito d’Água, Jangurussu e 
Cidade Operária. Em cada ca-
pital, o Unicef pretende expor 

um contexto local. Em Manaus, 
por exemplo, 

A intenção é fazer com que 
os materiais da PIA tenham 
essa penetração e aderência na 
rede pública das oito capitais e 
de todo o país. Aproveitando a 
estratégia social #AgendaCida-
deUNICEF, a ideia é ter uma atu-
ação próxima das prefeituras e, 
após as oficinas, monitorar quais 
foram os acordos que surgi-
ram - principalmente na parte 
de práticas antirracistas - para 
romper o racismo estrutural na 
primeira infância.

A especialista em Desenvolvi-
mento Infantil do Unicef afirmou 
que, após o lançamento nas oito 
capitais, será feito um planeja-
mento para avaliação dos resul-
tados alcançados. Formulários 
vão colher as diferentes per-
cepções dos participantes e em 
que medida a PIA, seus materiais 
e esses momentos formativos, 
conseguem mudar a percepção 
do participante sobre as dife-

A estratégia PIA, iniciativa do 
UNICEF Brasil em parceria com 

o Instituto Promundo

Trump será julgado em março de 2024 por caso Storm Danniels
Russell Cheyne

Ex-presidente dos EUA Donald Trump

 O ex-presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, voltará 
a enfrentar um júri para se de-
fender de uma das mais de 30 
acusações que recaem sobre ele. 
O juiz Juan Merchan, da corte 
estadual de Manhattan, em Nova 
York, definiu o dia 25 de março de 
2024 para o julgamento criminal 
do caso Stormy Daniels. 

De acordo com a Promotoria, 
Trump teria falsificado registros 
comerciais para ocultar dinheiro 
pago à estrela pornô Stormy 
Daniels. O valor teria sido feito, 
de acordo com a acusação, como 
meio de impedi-la de falar sobre 
outros negócios obscuros do ex-
-presidente. A data foi definida 
durante audiência realizada na 
terça-feira (23), em que Trump 
participou de forma remota. 

Ele é alvo de mais de 30 ou-
tros processos, que vão desde 
ocultação de documentos até 
estupro.No último dia 9, tam-
bém em Nova York, Trump foi 
condenado por abuso sexual e 

difamação, devendo pagar cer-
ca de US$ 5 milhões em danos 
compensatórios e punitivos para 
a autora da denúncia, a escritora 
e jornalista E. Jean Carroll.

Entenda o caso
Trump se tornou o primeiro 

ex-presidente norte-americano 
a enfrentar acusações criminais 
quando um grande júri de Nova 
York o indiciou por supostamen-
te falsificar registros comerciais 
relacionados a um pagamento 
clandestino feito a uma estre-
la pornô antes de sua vitória 
nas eleições presidenciais de 
2016. Durante a campanha, o 
ex-advogado pessoal de Trump, 
Michael Cohen, pagou à estrela 
pornô Stormy Daniels US$ 130 
mil por seu silêncio sobre um 
caso que ela diz ter tido com 
Trump em 2006.

Trump nega as acusações e o 
caso, mas admitiu ter reembol-
sado Cohen por seu pagamento 
a Daniels. Ele chamou a inves-

tigação do procurador distrital 
de Manhattan, Alvin Bragg, de 
“caça às bruxas” politicamente 
motivada e se declarou inocente 
em 4 de abril de 34 acusações 
de falsificação de registros co-
merciais.

Os cheques de reembolso de 
Trump para o pagamento de su-
pressão afirmavam falsamente 
que o dinheiro era para um “acor-
do de adiantamento”, disseram 
os promotores. A acusação acu-
sou Trump de falsificar os livros 
de sua empresa imobiliária com 
a intenção de fraudar. Embora a 
falsificação de registros comer-
ciais em Nova York por conta 
própria seja uma contravenção 
punível com não mais de um ano 
de prisão, é elevada a um crime 
punível com até quatro anos 
quando feito para promover ou 
ocultar outro crime, como viola-
ções da lei eleitoral.

Os promotores dizem que 
Trump falsificou os registros em 
parte para encobrir o fato de que 

PROCESSO CRIMINAL

Unicef lança estratégia Primeira 
Infância Antirracista

o pagamento a Daniels excedeu 
os limites federais de contribui-
ção de campanha. No início do 
mês, o juiz Juan Merchan pediu 
aos advogados e promotores de 
Trump para ver se eles poderiam 

concordar com uma data de jul-
gamento em fevereiro ou março 
de 2024, o que estaria no meio 
da campanha de Trump para a 
eleição presidencial de novem-
bro de 2024.

rentes temáticas. “Acho que a 
gente vai ter um material bem 
rico”, disse ela.

Desigualdades
Vários indicadores confirmam 

a desigualdade racial na ga-
rantia de direitos nos primeiros 
anos de vida. De acordo com 
dados divulgados pelo Unicef, 
a proporção de bebês pretos 
e pardos que nascem de mães 
que não tiveram pelo menos 
sete consultas de pré-natal 
atinge 30%, contra 18% para 
bebês brancos. As desigualda-
des se repetem no acesso à 
educação, observa o Unicef. Em 
2019, mais de 330 mil crianças 
entre quatro e cinco anos es-
tavam fora da escola, revela o 
estudo Desigualdades na Ga-
rantia do Direito à Pré-escola, 
lançado pela Fundação Maria 
Cecília Souto Vidigal, com apoio 
do Unicef e União Nacional dos 
Dirigentes Municipais de Edu-
cação (Undime), em 2022. O 
Unicef reforça que a probabi-
lidade de crianças pretas, par-
das e indígenas estarem nesse 
grupo era 25% maior do que 
crianças brancas.

Ativação
O desejo do Unicef é que o 

projeto permaneça, se enraíze 
e se desdobre. Além dos en-
contros presenciais, a equipe 
do fundo pretende promover 
uma ativação da PIA em re-
des sociais, para que a dis-
cussão esteja mais presente 
junto aos profissionais e aos 
adultos das famílias, fazendo 
parte da estratégia mais longa 
que é #AgendaCidadeUNICEF, 
lançada no ano passado e que 
tem previsão de se estender 
por três anos. A intenção é 
mostrar que é possível cons-
truir uma prática antirracista 
e que isso permaneça na dis-
cussão das equipes por meio 
dessa agenda.



Classitempo12

Manaus, quarta-feira 24 de maio de 2023

www.emtempo.com.br 

LIGUE E ANUNCIE: (092) 98859-0110 - Whatsapp Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com

POSTO S J COMERCIO VAREJISTA DE COMBUSTIVEIS LTDA, torna 
público que recebeu da SEMMAS, a LMO N° 44/2012-5, sob o protocolo 
público que recebeu da SEMMAS, a LMO N° 40/2020-1, sob o protocolo 
AMA2300001174, que autoriza a atividade Comércio Atacadista, com a fi-
nalidade de Autorizar o Comércio varejista de combustíveis para veículos 
automotores “POSTO SÃO JORGE”- composto por 03 (três)
tanques de armazenamento, sendo 01 (um) pleno de 30m³ e 02 (dois) bi-
partidos em 15/15 m³, totalizando um volume de 90m³. Com validade até 
10/05/2026, sito na Avenida São Jorge, Nº 670 – São Jorge – Manaus - CEP 
AM 69033000.

A Empresa GAletos restaura Ltda- Insc no CNPJ 15.948.136/0001-03Situ-
ada a  Rua Valério Botelho de Andrade n90 bairro São Francisco solicita 
o comparecimento da funcionária KELLE ANE TAVARES VIDINHA no 
prazo de 48 HS. O não comparecimento implicará o artigo 482 letra i 
da CLT. (abandono de emprego)

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

CHAMADA DE EMPREGADO  
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Mostra tem entrada gratuita no Shopping Amazonas entre esta terça-feira (23) e domingo (28)

   Da redação

O Amazonas Shop-
ping recebe a ex-
posição ‘Ópera na 
Rede’, entre esta 

terça-feira (23) e domingo 
(28). Com acervo dos 25 
anos do Festival Amazonas 
de Ópera, a mostra tem en-
trada gratuita.

A mostra sobre o festival 
conta com o apoio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa do Amazonas (SEC-
-AM). A exposição está insta-
lada na Praça Rio Solimões, em 
frente ao Rei do Mate, dentro 
do Amazonas Shopping.

“Nós ficamos muito feli-
zes de poder fazer o resgate 
dessa história, colocando os 
personagens que compõem 
esse contexto, que fizeram 
de fato a história correr ao 
longo do tempo chegando 
à 25ª edição e podermos 
agregar valor a esse festival 
que não só encanta mas que 
gera emprego para a popu-
lação em Manaus”, destacou 
a diretora administrativa da 
Fram, Marcya Lira.

A exposição traz registros 
históricos impressos, figu-
rinos icônicos, fotografias 

de momentos marcantes, 
além de curiosidades e 
informações sobre o Fes-
tival de Ópera. A seleção 
e montagem contou com 
a contribuição de artistas, 
fotógrafos e outros agentes 
da cultura local.

Um desses itens é uma 
foto da primeira edição do 
então “Festival de Manaus”, 
em 1997, que trouxe para o 
público as obras ‘Carmen’, 
‘La Traviata’ e ‘O Barbeiro 
de Sevilha’. A imagem é do 
búlgaro naturalizado brasi-
leiro, Roumen Koynov. Para 
ele, rever a obra exposta ao 
público é motivo de orgulho.

“Será um momento mui-
to especial, uma viagem no 
tempo. Me sinto muito grato 
de poder compartilhar essa 
memória com outras pesso-
as que, em sua maioria, não 
tiveram a oportunidade de 
estar lá”, disse o fotógrafo.

A exposição também traz 
vídeos-depoimentos de ar-
tistas e profissionais ama-
zonenses envolvidos nas 
edições do festival, dentro 
e fora do palco.

A curadoria de arte é assi-
nada por Cléia Viana. “Mui-
tas pessoas desconhecem 

que o gênero surgiu a partir 
do Carnaval de rua da Itália 
e é, desde sua criação, uma 
expressão popular que ad-
quiriu, ao longo dos anos, 
essa característica de eru-
dito. Apesar disso, pode ser 
assistido e apreciado por 
todos os gostos e idades. 
Além disso, Manaus tem um 
talento natural para a ópera 
desde o século 19; e o festival 
veio, em 1997, para reavivar 
essa relação, fazendo isso 
até hoje”, ressaltou.

  De acordo com a curado-
ra, ao redor do festival, sur-
giu, em Manaus, um ecos-
sistema de investimentos, 
capacitação e até mesmo 
formação de público.

“A menor parte dos artistas 
que se apresentam vêm de 
fora de Manaus. A maioria 
dos envolvidos é de artistas 
locais: do Coral do Amazonas, 
da Amazonas Filarmônica e 
do Corpo de Dança, além 
de todos os profissionais 
que trabalham na produção 
de um grande evento como 
esse. É graças a todas es-
sas pessoas que o festival 
acontece, e elas estarão re-
presentadas nos vídeos da 
exposição”, afirmou.

Questionada sobre um 
item em particular que lhe 
chame a atenção, Cléia as-
sume que gosta da exposição 
inteira. No entanto, selecio-
nar, dentre tantos, apenas 
alguns itens e momentos 
tem sido uma tarefa árdua.

‘Ópera em Rede’
A Fundação Rede Ama-

zônica lançou o “Ópera em 
Rede” em  alusão aos 25 
anos do “Festival de Ópera”. 
O projeto é composto por 
ações, como campanha de 
combate à fome, máquinas 
de reciclagem, transmissão 
do Festival de Ópera, plan-
tio de mudas, exposição de 
ópera, pocket shows, edital 
Aurora, entre outras ações.

A iniciativa tem como ob-
jetivo popularizar a ópera 
por meio de ações culturais 
e sociais para pessoas em si-
tuação de vulnerabilidade.

“A gente tem que olhar 
para a cultura mas pensar 
na pessoa, então a gente 
entende que, além de levar 
o acesso à cultura, a gente 
tem que levar conscientiza-
ção sobre alguns temas que 
são relevantes para a fun-
dação”, disse Marcya Lira.

Fotos: Divulgação

Editora da UEA lança livro sobre 
preservação da fauna e flora da região

   Da redação

Com o objetivo de promo-
ver a conscientização sobre a 
conservação da natureza e dos 
macacos na região amazônica, 
a Editora da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA) 
lançará o livro “Espaço Pri-
matas: educando em prol dos 
macacos amazônicos”, no dia 
1º de junho de 2023, às 16h30, 
no auditório da Escola Normal 

Superior (ENS/UEA), localiza-
do na avenida Djalma Batista, 
2.470, Chapada.

O livro é descrito como 
uma proposta de Educação 
Ambiental voltada às esco-
las. A obra visa sensibilizar 
estudantes para a proteção 
do meio ambiente e a pre-
servação da fauna e flora da 
Amazônia. Os organizadores 
do livro foram Luciane Lopes 
de Souza, Eulerson Xavier de 

Oliveira, Lorena Sarmento 
dos Santos e Paulo Eduardo 
Braz dos Santos.

Os conteúdos presentes na 
obra são considerados enri-
quecedores para os profes-
sores de Ciências, oferecendo 
subsídios para aulas e ativida-
des extraclasse, que desper-
tem a curiosidade científica 
dos alunos sobre a temática 
abordada.

Além de ser uma ferramenta 

didática para uso em sala de 
aula, o livro também é indica-
do para espaços não formais 
como zoológicos ou parques, 
visando envolver toda a socie-
dade na busca pela conserva-
ção ambiental.

O lançamento do livro é uma 
oportunidade para ampliar o 
conhecimento sobre a vida dos 
macacos da floresta amazôni-
ca e ressaltar a importância de 
preservar a biodiversidade.

Livro “Espaço Primatas: educando em prol dos macacos  
amazônicos” é ferramenta de educação ambiental

exposição traz registros históricos impressos, figurinos icônicos, 
fotografias de momentos marcantes,

DivulgaçãoLANÇAMENTO

Shopping recebe exposição de 
25 anos do Festival de Ópera
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O Centro Cultural 
Palácio da Justiça 
(CCPJ), localizado 
na Avenida Eduar-

do Ribeiro, 901, Centro, 
abriga a exposição “Ópera 
na Floresta”, que celebra 
a longevidade do Festi-
val Amazonas de Ópera. A 
mostra está aberta ao pú-
blico até o dia 15 de agosto, 
de segunda a sábado das 

LEI PAULO GUSTAVO

Fórum estadual reúne gestores municipais da cultura

Fortalecer o diálogo entre o 
Estado e os municípios sobre 
a Lei Paulo Gustavo (LPG), 
entre outras questões que 
envolvem políticas públicas 
culturais, é a proposta do 5º 
Fórum Estadual dos Secretá-
rios e Coordenadores de Cul-
tura do Amazonas. O evento 
acontece na quarta-feira 
(24), de 8h às 12h, no Centro 
Cultural Palácio da Justiça 

(CCPJ), avenida Eduardo Ri-
beiro, 901, Centro da capital. 

O encontro é promovido 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, e será 
transmitido pelo Youtube da 
Cultura do Amazonas. Está 
confirmada a presença de 
mais de 30 gestores muni-
cipais do interior do estado, 
membros do Conselho Es-

tadual da Cultura, além da 
interação, por videoconfe-
rência, de representantes do 
Ministério da Cultura (MinC). 

Em meio às etapas de cum-
primento da Lei Paulo Gus-
tavo, o fórum acontece no 
sentido de abrir uma mais 
uma frente de discussões, 
prestar assessoria técnica e 
esclarecer dúvidas sobre a lei. 
Com o decreto de regulamen-

tação lançado, os recursos da 
LPG irão beneficiar os tra-
balhadores do setor cultural, 
como uma ação emergencial 
de fortalecimento das classes 
artísticas em vulnerabilidade 
no período pós-pandemia.

O secretário de Cultura 
do Amazonas, Marcos Apolo 
Muniz, reconhece a impor-
tância do evento com gesto-
res culturais dos municípios, 

uma vez que também serão 
contemplados com a desti-
nação de recursos da União. 

“Nos dois últimos meses re-
alizamos as reuniões setoriais 
com os segmentos culturais e, 
agora, o Fórum Estadual de 
Gestores Culturais acontece 
para fortalecer o processo 
de implantação da Lei Paulo 
Gustavo”, pontua o secretário. 

“É um momento muito im-

portante para troca de ex-
periências, para esclarecer 
dúvidas e fomentar iniciati-
vas que possam fortalecer 
o setor. Seguindo todas as 
etapas de cumprimento da 
lei de maneira correta, os 
municípios continuam aptos 
a receber os incentivos de 
origem federal, além de gerar 
emprego e renda aos agentes 
culturais”, finaliza Apolo.

‘Ópera na Floresta’: mostra marca 25ª 
edição do Festival Amazonas de Ópera

O encontro será nesta quarta-feira (24), no Centro Cultural Palácio da Justiça e terá a presença de gestores, conselheiros culturais e representantes do MinC

Exposição acontece no Palácio da Justiça 

Divulgação

9h às 17h, exceto às terças.
   A apresentação busca res-
gatar registros de algumas 
óperas que foram desta-
que ao longo das 25 edi-
ções de festival, de modo 
a aproximar o público dos 
itens que compõem cada 
um dos grandes espetá-
culos que são exibidos no 
palco do Teatro Amazonas.
 Serão apresentadas refe-
rências das apresentações 
e da atuação dos integran-

tes das óperas, como ma-
quetes de cenários, além 
de elementos cenográficos 
de espetáculos como Ça 
Irá (2008), Acis and Ga-
latea (2018), Faust (2018), 
Kawah Ijen – Vulcão Azul 
(2018), Alma (2019), Ma-
ria Stuarda (2019), Menino 
Maluquinho (2022) e Peter 
Grimes (2022 e 2023).

O projeto, sob design ex-
positivo do artista plástico e 
curador Jandr Reis, abrange 

tanto a exibição de elemen-
tos cênicos 一 tais como figu-
rinos das óperas: Carmem 
(2014), Faust (2018), Kawah 
Ijen: Vulcão Azul (2018), Tos-
ca (2006) e Norma (2004) 一 
quanto a projeção em vídeo 
do contexto do Festival que 
movimenta a capital ama-
zonense anualmente, por 
meio da cena lírica.
“A intenção da exposição é 
realizar uma grande retros-
pectiva de tudo o que re-

presenta o Festival Amazo-
nas de Ópera, tanto cultural 
quanto economicamente. 
Nós trazemos esta atenção 
mundial para a Amazônia, 
e é maravilhoso relembrar 
a trajetória e comemorar 
um festival tão longevo, 
ainda mais por estar sain-
do do eixo Rio-São Paulo”, 
pontua Aline Alexandrina, 
produtora da Central de 
Produção da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa

Exposição traz 
uma compilação 
de passagens 
marcantes entre 
as 25 edições do 
FAO

Apresentação busca resgatar registros 
de algumas óperas que foram desta-
que ao longo das 25 edições de festival



Faculdade Santa Teresa vence Jogos Jurídicos
OAB-AM 2023

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Os estudantes do curso de 
Direito da Faculdade Santa 
Teresa (FST) venceram a edi-
ção 2023 dos Jogos Jurídicos 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil, seccional Amazonas 
(OAB –AM), que aconteceu na 
segunda-feira (22). A final foi 
disputada pela equipe da FST 
contra a Faculdade La Salle. 
A instituição também ganhou 
o primeiro e terceiro lugares 
da categoria individual, com as 
alunas Giovanna Souza de Oli-
veira e Marcela Chaves Villela, 
respectivamente.

A equipe da FST foi forma-
da pelos alunos do 5º período 
Ian Barros de Oliveira, Luísa 
de Araújo Lima Comitti, além 
de Marcela e Giovanna. A pre-
paração dos estudantes foi 
conduzida pela coordenadora 

do curso Direito da faculdade, 
doutora Lúcia Viana, e pelo co-
ordenador adjunto Alexandre 
Neto.  

Segundo Lúcia Viana, o resul-
tado da competição represen-
ta o esforço e reconhecimento 
aos alunos e à instituição. A 
FST, diz ela, vem crescendo nas 
competições jurídicas, o que 
demonstra o comprometimen-
to com o ensino de qualidade. 
A faculdade é a atual campeã 
do Júri Simulado do Ministério 
Público do Estado (MPE).  “Fi-
camos bastante felizes com o 
resultado. São alunos do quinto 
período que participaram, que 
ainda têm uma longa cami-
nhada na sua formação, mas 
que debateram os temas com 
excelência”, ressalta.

Lúcia Viana destaca que, para 
os alunos, a participação nesse 
tipo de competição é uma ex-

periência única, porque permi-
te aprofundar os conhecimen-
tos e desenvolver a capacidade 
de oratória.

A aluna Marcela Chaves 
Villela diz que o processo de 
preparação para a competição 
foi longo e árduo, porém, edi-
ficante e enriquecedor. “Foram 
diversas renúncias de toda a 
equipe para se dedicar 100% 
aos estudos e à preparação 
para os jogos”, afirmou.

Para Giovanna Souza de Oli-
veira, esse tipo de competição 
é muito enriquecedora. “Foi 
minha primeira experiência 
falando em público. Eu venci, 
antes de tudo, a mim mesma 
e a todas as limitações que 
só existiam na minha cabe-
ça. A competição me ajudou a 
vencer resquícios de timidez e 
meu conhecimento jurídico se 
expandiu bastante”.Faculdade colecionou títulos em equipe e individual nos jogos jurídicos da OAB-AM
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O Flamengo enfrenta, 
nesta quarta-feira (24), 
o Ñublense, pela quarta 
rodada do Grupo A da Li-

bertadores. Com quatro pontos, 
o Rubro-Negro ocupa a segunda 
posição e precisa da vitória para 
se manter na briga pela liderança 
do certame. Por isso, o duelo de 
Chillán é de caráter fundamental 
para a equipe de Jorge Sampaoli.

Hegemônico e finalista em três 
das últimas quatro Libertadores, 
o Flamengo não deve ter proble-
mas para garantir a classificação 
para as oitavas de final. No en-
tanto, um resultado diferente da 
vitória nesta quarta-feira pode 
distanciar o Rubro-Negro da li-
derança do Grupo A e, conse-
quentemente, traz um caminho 
mais tortuoso no mata-mata. O 
LANCE! explica tudo sobre a si-
tuação do grupo.

Como mencionado, o Flamen-
go ocupa a segunda posição do 
Grupo A, com quatro pontos con-
quistados em nove possíveis. O 
líder é o Racing, com uma vitória 
a mais e sete pontos. Nesta ro-
dada, o Rubro-Negro enfrenta 
o Ñublense que, teoricamente, 
é o adversário mais limitado do 
certame precisando vencer para 
encostar nos argentinos.

Em caso de triunfo, o Clube da 
Gávea pode terminar a rodada 
já na liderança do grupo, isso se 
o Racing perder para o Aucas 
no Equador. O importante para 
o Flamengo, além de vencer, é 
estar em posição para assumir 
a ponta no duelo diante dos ar-
gentinos, na quinta rodada, no 
Maracanã.

Depois de enfrentar o Ñublen-
se, o Flamengo terá duas par-
tidas no Maracanã, diante de 
Racing e Aucas, para fechar a 
fase de grupos com o pé direito. 
Se não conseguir a classificação 
em primeiro do grupo, contudo, 
a situação fica bem mais puxa-

Em Tempo

Pedro deve reforçar 
o Flamengo diante 

de time chileno 

da para o mata-mata. Além de 
decidir fora de casa nas oitavas 
de final e, como consequência, 
em jogos das fases mais agudas, 
o Rubro-Negro terá rivais mais 
fortes pela frente.

A Libertadores está cada vez 
mais disputada, com as equipes 
brasileiras dominando e grandes 
times pelo caminho. Por isso, o 
triunfo no Chile é fundamental 
para as pretensões do Flamengo 
no “longo prazo”. Além disso, a 
equipe precisa pensar nas metas 
financeiras, já que, a exemplo do 
que aconteceu no ano passado, a 
projeção é de chegar, no mínimo, 
nas semifinais.

Flamengo deve ir a campo com 
Santos (Matheus Cunha), Varela, 
Fabrício Bruno, David Luiz (Léo 
Pereira) e Ayrton Lucas; Erick 
Pulgar (Vidal), Thiago Maia e Vic-
tor Hugo (Cebolinha) e Arrasca-
eta; Gabi e Pedro.

Matheuzinho e Everton Ribeiro 
estão no departamento médico 
do clube carioca e não vão parti-
cipar do jogo contra a Ñublence.

O Rubro-Negro já está no Chile 
fez, na terça-feira (23), treino na 
parte da tarde. Flamengo e Ñu-
blense se enfrentam às 20h30 
(de Manaus) desta quarta-feira 
(24), no Estadio Municipal Alcal-
desa Ester Roa Rebolledo, em 
Chillán, a 400 quilômetros de 
distância de Santiago.

Ñublense preparada para due-
lo com Rubro-Negro

A Ñublense está com time com-
pleto para o duelo contra o Fla-
mengo e deve entrar com força 
máxima para não ficar distante da 
zona de classificação para pró-
xima fase da Copa Libertadores 
da América. 

O time chileno usará time prin-
cipal com Hernán Muñoz, Cerezo, 
Rafael Caroca e Nicolás Salazar; Re-
bolledo, Lorenzo Reyes, Juan Leiva 
e Giovanni Campusano; Oyarzo, Ru-
bio e Valdez, para tentar conseguir 
vencer o Flamengo em casa.

Vitória do 
Rubro-Negro 

carioca vai dar 
tranquilidade 

ao time na 
competição 

internacional  

Flamengo quer vitória 
contra Ñublense  
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Sete presos por racismo 
contra jogador Vini Jr

Três homens foram presos em Valência; e outros quatro, em Madri, segundo a polícia espanhola

Em Tempo

A polícia espanhola dete-
ve sete homens nesta 
terça-feira (23) por ata-
ques racistas contra o 

atacante brasileiro Vinícius Jr.
Uma investigação de crime 

de ódio foi aberta depois que 
um boneco inflável vestido 
com a camisa do jogador foi 
pendurado em uma ponte em 
frente ao centro de treinamen-
to do Real Madrid. Ao lado havia 
uma faixa vermelha e branca 
de 16 metros, as cores do rival 
Atlético de Madrid, dizendo 
“Madri odeia o Real”.

Três homens foram presos 
em Valência por conduta ra-
cista em uma partida entre Va-

Torcedores são 
identificados, após 

atos racistas contra 
o brasileiro Vini Jr

Inscrições abertas para Tatames Fight Shop de Jiu-Jítsu 
OAB-AM 2023

DIVULGAÇÃO 
Da redação

A temporada do jiu-jítsu 
amazonense segue aquecida 
e a próxima competição na 
agenda é a terceira edição da 
Copa Tatames Fight Shop de 
Jiu-Jitsu Gi & Nogi. O evento 
acontece no dia 17 de junho, 
a partir das 9h, no ginásio 
Bergão, no São Jorge, Zona 
Oeste de Manaus. 

“O evento tem como obje-
tivos a confraternização, a di-
vulgação e a premiação dos 
melhores do jiu-jítsu. Os atle-
tas, as academias e os projetos 
sociais do Amazonas e de ou-
tros estados estão convidados 
a participar de mais esta edição 

da Copa Tatames Fight Shop”, 
enfatiza João Bosco Júnior, o 
“Bosquinho”, organizador do 
campeonato.

Para todos os gostos
A Copa Tatames é aberta a 

todos os atletas de jiu-jítsu, e 
de todas as categorias de peso 
(Galo a Pesadíssimo), idades 
(Pré-Mirim a Máster) e faixas 
(Branca a Preta), e que estejam 
de acordo com as regras do 
edital do torneio. 

A competição terá dispu-
tas nas categorias de Pré-
-Mirim a Máster e também 
nos Absolutos (Adulto Mas-
culino; Máster Masculino; 
Adulto e Máster Feminino; e 

Juvenil Masculino e Femini-
no). Não há limite de atletas 
por categoria. As academias 
poderão inscrever quantos 
atletas quiserem.

Inscrições - As inscrições, al-
terações e pagamentos deve-
rão ser feitas exclusivamente 
pelo site www.campeonato-
dejiujitsu.com.br. O pagamen-
to deverá ser feito por boleto 
bancário (PIX). O prazo para 
inscrições é dia 13 de junho. 

Os valores são os seguintes: 
R$ 50 (Gi, todas as categorias 
do Masculino e Feminino); R$ 
40 (Nogi, todas as categorias 
do Masculino e Feminino); 
e R$ 30 (Absoluto Juvenil, 
Adulto e Máster).Copa Tatames Fight Shop de Jiu-Jítsu abre inscrições para evento no dia 17 de junho, no ginásio Bergão

lencia e Real Madrid, informou 
a polícia no Twitter.

Outros quatro homens tam-
bém foram presos na capital 
espanhola, disse a polícia, três 
dos quais eram membros de 
“um grupo radical de torce-
dores de um clube de Madri”, 
que já haviam sido classifica-
dos como “de alto risco” para 
ajudar a conter a violência 
durante os jogos.

As prisões ocorreram um dia 
depois que o chefe da federa-
ção espanhola de futebol, Luis 
Rubiales, disse que o futebol 
do país tem um problema de 
racismo, após uma denúncia 
de crime racial apresentada 
pelo Real Madrid.

Depois que insultos racistas 

foram direcionados a Vinícius 
Jr. durante uma partida da liga 
espanhola no domingo (21), o 
jogador, em um post nas redes 
sociais, chamou o abuso de 
“desumano” e pediu aos pa-
trocinadores e emissoras que 
responsabilizassem a LaLiga.

A LaLiga, que está sob pres-
são para fazer mais contra 
o racismo, disse em um co-
municado nesta terça-feira 
que se sentia “impotente” 
para enfrentar o problema, 
enquanto a legislação espa-
nhola limitou suas ações a 
apenas detectar e denunciar 
ocorrências racistas.

A liga listou uma série de 
incidentes contra jogadores 
negros, incluindo nove contra 

Vinícius, que não foram a julga-
mento por falta de provas e pe-
diu que a lei fosse modificada.

Vinícius tem demonstrado 
frustração pela LaLiga não ter 
exercido pressão sobre a fe-
deração espanhola, que tem o 
poder de impor fechamentos e 
proibições de estádios, segun-
do fontes próximas ao jogador.

Racismo no esporte 
Mesmo com dezenas de câ-

meras e microfones na direção 
do gramado e da arquibancada, 
atos racistas dentro dos está-
dios têm sido frequentes. Hoje 
em dia, no entanto, a exposição 
tem sido fundamental no com-
bate a esse tipo de violência.

Aranha protagonizou um 

dos casos de maior reper-
cussão no futebol brasileiro. 
Em 2014, o então goleiro do 
Santos denunciou um xinga-
mento racista que veio da 
torcida do Grêmio.

“No meu caso, como goleiro, 
tenho o agravante. Os racistas 
exploraram bastante como o 
caso do Barbosa. Eu já ouvi de 
dirigente que goleiro negro não 
vingava, mesmo tendo talento. 
A paciência comigo era muito 
menor”, contou Aranha.

No ano deste episódio, o 
Observatório da Discriminação 
Racial no Futebol começou a 
mapear os casos de racismo 
espalhados pelo país.

Em três anos, as denúncias 
mais que dobraram. Foram de 

20, em 2014, para 43, em 2017. 
O auge foi em 2019, quando 67 
casos foram relatados.

Houve uma queda em 2020, 
por causa da paralisação do fu-
tebol. No ano passado, mesmo 
sem os números de todos os 
estados, mais de 50 denúncias 
foram registradas.

“Existe o aumento das 
denúncias, muito por conta 
do maior debate, da cons-
cientização das pessoas, da 
quebra de silenciamento dos 
atletas. Estamos tendo essa 
evolução, mas ela não chegou 
ainda no Tribunal de Justiça 
Desportiva”, afirma Marcelo 
Carvalho, diretor do Observa-
tório da Discriminação Racial 
no Futebol.


